
Н
е надо судорожно искать ответы на 
многочисленные «разнокалиберные» и 
подчас сиюминутно возникающие во-
просы, сломя голову кидаться решать 
социально-экономические проблемы. 

Разбалансирована вся система охотпользо-
вания, большая часть которой разрушена.  
По мнению ведущих ученых-охотоведов страны, 
воссоздавать надо систему. Отдельные части 
этой комплексной системы взаимосвязаны и 
взаимозависимы и по отдельности не работают. 
Все, точка! Стоит разрушить одно, развалится 
и другое, что и случилось. Сейчас нормативная 
база охотничьего хозяйства напоминает «триш-
кин кафтан». Латать этот «тришкин кафтан», а 
состояние системы именно таково, контрпро-
дуктивно. В анализе трансформации охотничьего 
хозяйства как системы от Главохоты к настоя-
щему его состоянию необходимо обратиться к 
опыту главохотовского успеха. По другому и не 
получится, вернее — «получится, как всегда», по 
Виктору Степановичу Черномырдину. Что, соб-
ственно, сейчас и наблюдается в ведомственной 
«науке» — несистемное и безуспешное «латание 
дыр». Чтобы понять составляющие того успеха, 
понять, что сработает сейчас, обратимся к нашим 
постоянным авторам, приложившим немало уси-
лий, чтобы тот главохотовский успех состоялся. 

Ведущий А.И. Лисицин. Михаил Дмитриевич, 
вы ведь не только доктор наук, профессор, дол-
гое время преподававший охотоведческие дис-
циплины. Вы в свое время были и чиновником 
центрального аппарата Главохоты. Что может 
«сработать» сейчас? В чем причины плачевно-
го состояния нормативной базы охотничьего 
хозяйства? 

Профессор М.Д. Перовский. Вы совершенно 
верно отметили удручающее состояние совре-
менной нормативной базы охотничьего хозяй-
ства страны. Она действительно напоминает 
«тришкин кафтан». И его дырявая основа — 
сам закон об охоте — самая большая дыра 
в этой базе. Нашим законодателям рекомен-
дую сравнить его с Положением о Главохоте, 
впечатляющее будет сравнение. Во времена 
Главохоты не было частных охотничьих хо-
зяйств, да и самой «частной собственности». 
Но медведям, лосю или тетереву с вальдшне-
пом на это, уж простите, глубоко наплевать, как 
и какому-нибудь вирусу, который переносится 
мигрирующей уткой. Они живут по своим био-
логическим законам, в которые лучше не вме-
шиваться. Но нормативы мониторинга, ре-
гламентации охоты, а это сроки охоты, 
выделение популяций, на которые 
разрешена охота, половозрастных  
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пРОфЕССОРСКИЕ пОСИдЕЛКИ 
АЛгОРИтМы УСпЕхА ОхОтнИчЬЕгО хОзяЙСтвА

для возрождения в России настоящего современного охотничьего 
хозяйства, хотя бы приближающегося по своей управляемости  

и экономической эффективности к охотничьему хозяйству 
времен главохоты, нужно без предвзятости обратиться  

к алгоритмам ее успеха.
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пЕРвОЕ зАСЕдАнИЕ 
нтС нОвОгО 
ОхОтдЕпАРтАМЕнтА
Пятого апреля в МПР прошло первое 
заседание НТС вновь созданного Охот-
департамента. Рассматривались пред-
ложения органов исполнительной власти 
субъектов РФ по выработке и реализа-
ции государственной политики и норма-
тивного правового регулирования в сфе-
ре охотничьего хозяйства. Предложения 
от регионов сведены в 14 групп: от «По-
вышения эффективности федерального 
государственного охотничьего надзора», 
«Увеличения объема финансирования 
переданных полномочий» и «Диверсифи-
кации деятельности охотничьих хозяйств 
в целях повышения рентабельности 
и их инвестиционной привлекательно-
сти» до «Изменения порядка получения 
охотбилета (ОБЕФО)», «Внесения изме-
нений в Правила охоты» и «Учреждения 
праздника «День работника охотничьего  
хозяйства РФ». 

Предложений было очень много. 
По Охотнадзору это, прежде всего, на-
деление охотинспекторов правом рас-
смотрения административных дел 
в рамках их компетенции, наделение 
перекрестными полномочиями по пре-
сечению нарушений правил охотничьего, 
рыболовного и лесного законодатель-
ства, специальное обучение. Это и вос-
становление полномочных внештатных 
охотинспекторов. Много Предложений 
по «обеспечению и поддержке» тради-
ционных видов охот: с использованием 
охотничьих собак, ловчих и манных птиц, 
по возврату к медвежьей охоте на бер-
логе. Есть предложения по «Созданию 
современной инновационной инфор-
мационной базы в сфере охоты и со-
хранения охотничьих ресурсов» и даже 
предлагается «Изменить подходы к рас-
пределению охотничьих угодий в субъ-
ектах РФ между юрлицами, частными 
предпринимателями и общественными  
организациями». 

Есть предложения по «Совершен-
ствованию государственного монито-
ринга и учетов численности охотничьих 
ресурсов». В этом, крайне скупом, раз-
деле Предложений, к сожалению, слиш-
ком много «общего». Редакция, уже 
много лет печатает материалы наших 
широко известных ученых-охотоведов 
и хотела бы еще раз обратить на них 
внимание воссозданного Охотдепар-
тамента и предложить включить в эти 
Предложения подготовку и создание 
Кадастровой книги охотничьих живот-
ных и современной базы мониторинга 
мигрирующих охотничьих животных — 
основного и главного объекта охоты 
многомиллионной армии российских  
охотников. 

Прошедшее заседание нового НТС 
показало понимание регионами необхо-
димости существования системной, от-
раслевой организации охоты в России. 
Понимание того что без вертикально 
интегрированного мониторинга, охотнад-
зора, охотустройства, биотехнии, рассе-
ления охотничьих животных невозможно 
двигаться вперед. Редакция надеется, что 
воссозданный Охотдепартамент, как гово-
рят, будет «вести действия в правильном  
направлении».

групп внутри этих популяций и нормативы 
охраны — должны выстраиваться под эти 
биологические законы. Их надо знать, а если 
не знаешь — изучать. Это основной, как сейчас 
говорят, нормативный кластер. И он, к сожале-
нию, почти пуст. Но проблема подготовки со-
временной нормативной базы кроется не только 
в этом. Сегодняшняя нормативная база писана 
в значительной мере под частные охотничьи хо-
зяйства, а про охотящийся народ, а это несколь-
ко миллионов человек, просто забыли. Должны 
ли быть частные охотничьи хозяйства? Я — 
человек «старорежимный», но, наверное, да, 
должны. Однако выстраивать нормативную базу 
преимущественно под них — неверно и даже 
опасно. Они — капля в море охотничьих угодий 
страны. Тысячи поселков в Сибири, на Крайнем 
Севере, на Дальнем Востоке, жизнь которых 
была тесно связана с госпромхозами, лесхо-
зами, коопзверосовхозами, обезлюдили или 
брошены. А ведь некоторым из них за триста 
лет, и основаны они были во времена Семена 
Дежнева и Ерофея Хабарова. А еще недавно 
жизнь там была налажена — добывали пушни-
ну, заготавливали дикоросы и дичь, разводили 
оленей, истребляли волков, за счет развитой 
малой авиации население было мобильно. Нуж-
ны ли аналоги госпромхозов и соответствующая 
нормативная база? Однозначно — да! По ка-
нонам охотничьей науки нормативы должны 
выстраиваться по природным зонам, то есть 

по ландшафтному принципу, на что постоян-
но указывает проф. Кузякин, и в соответствии 
с популяционными ареалами добываемых жи-
вотных. Об этом давно пишут коллеги Рожков 
и Линьков. Это нормативы авиаучетов, мигра-
ционного мониторинга, включая определение 
популяционной принадлежности, наконец, 
спутникового мечения и т.п. А эти ареалы, как 
известно, охватывают иногда не только мно-
гие страны, но и целые континенты. Основной 
российский ресурс мигрирует (утки и кулики), 
он же разделенный ресурс. Как это отражено 
в нашей охотничьей нормативной базе? Никак! 
В расселении охотничьих животных полный 
бардак. Что хочу, то и расселяю, а потом, мол, 
посмотрим. Никакой научной экспертизы. Где 
охотустройство на ландшафтной основе? Про-
блемы? Да, но в законе о них   ничего нет. Ко-
нечно, закон не место для столь обширной базы 
нормативов, но четкое указание на механизмы 
их формирования там должно быть. Чей ресурс, 
давно поднимает вопрос А.Б. Линьков. Опять 
законодательная тишина. Почему сегодня де-
сять дней весенней охоты, завтра шестнадцать, 
послезавтра опять десять? Белорусы охотятся 
весной почти два месяца и плюют на эмиссаров 
из AEWA. А наша охотничья наука «подхрю-
кивает» гринписовцам. А кто виноват в рас-
пространении АЧС с ущербом, полагаю, далеко 
не в один миллиард? Кратко отвечая на ваш 
вопрос, отмечу высказывание думского пред-
седателя комитета по образованию — самая 
верная «компетенция» определяется методом 
проб и ошибок. Этим методом была выстроена 
структура управления охотничьего хозяйства 
в Главохоте. А ей, в свою очередь, отвечала 
и структура отделов в ведомственной науке, 
имеющей статус научно-исследовательского 
института. К этой системе, этим алгоритмам 
и нужно возвращаться. В образовании охото-
ведов, прежде всего. Разумеется, с поправкой 
на сегодняшнее устройство страны. 

А.И. Лисицин. Андрей Борисович, вы обла-
даете и главохотовским, отраслевым, и совре-
менным опытом организации охотничьей науки. 
Что представляют собой отдельные фрагменты 
российского охотничьего хозяйства как систе-
мы? Какова роль науки в этой системе?

А.Б. Линьков. Система включает в себя ресур-
сы охотничьих животных, среду обитания и их 
высокотехнологичный мониторинг на популяци-
онном уровне и в пределах всего популяционно-
го ареала, в том числе мониторинг возможного 
переноса охотничьими животными опасных бо-
лезней. Задача системы — организация про-
цесса добычи этого ресурса, сохраняющего его 
устойчивое воспроизводство и среду его оби-
тания. Включает она охотника и сам охотничий 
процесс в контексте социально-экономического 
положения и состояния инфраструктуры. Вклю-
чает охотустройство, биотехнию, дичеразведе-
ние с обязательной экспертизой влияния всех 
этих мероприятий на свободно живущие попу-
ляции животных и биоценоз в целом. Включает 
обязательную охотничью ветеринарию — без 
нее охотничьему хозяйству просто не выжить. 
Располагает ли сегодня российское охотничье 
хозяйство системой нормативов, позволяющих 
контролировать ресурсы охотничьих живот-
ных в этой «системе координат», к примеру, 
мигрирующей пернатой дичи? К сожалению, 
нет. Вы правы, латать современный норма-
тивный «тришкин кафтан» контрпродуктивно.   

Ведомственная «наука» за последние десять лет 
занималась возведением «баррикад» из «бес-
полезных нововведений» (по В. Кузякину) в хо-
рошо работающие методики и никчемных норм 
(то десять дней, то шестнадцать дней весенней 
охоты, то опять десять), но только не системной 
подготовкой национально ориентированной нор-
мативной базы охоты. 

Нельзя игнорировать тот вклад охотничьего 
хозяйства в один процент ВВП той очень богатой 
России, которая производила в день столько 
тракторов, сколько сегодня производится за 
год, а огромные территории находились под по-
стоянным контролем охотников-промысловиков 
и «чужие там не гуляли». Ответственность же 
за нормативную «несостоятельность» должна 
нести, прежде всего, ведомственная наука, за 
последние десять лет, похоже, утратившая ана-
литические и научно-исследовательские навы-
ки и не наладившая современный мониторинг, 
не ставшая аналитическим центром и опорой 
федерального охотничьего госуправления. 
Но все свалили на департамент и упразднили 
его. 

А.И. Лисицин. Андрей Борисович, профессор 
Перовский назвал несколько очень важных на-
правлений формирования нормативной основы 
охотничьего хозяйства, необходимых для его 
восстановления. Какое направление вы бы на-
звали приоритетным? 

А.Б. Линьков. Во-первых, надо подготовить 
концепцию нового закона, где были бы отраже-
ны те самые «алгоритмы» и которые легли бы 
в основу возродившейся отрасли и вдохнули 
бы жизнь во многие отдаленные регионы и пре-
кратили их депопуляцию. Посмотрите на закон, 
прав Михаил Дмитриевич, он генерирует эту 
дез-интеграцию и эту неразбериху. Один «спи-
сок» охотничьих видов с камнешаркой, водяной  
полевкой и «утками» чего стоит. Уму непости-
жимо! Как можно абсолютно динамичную кате-
горию «отливать» в законодательной бронзе? 

Что касается нормативной базы, то в ее основе 
должно лежать четкое представление о ресур-
сах охотничьих животных. Какие популяции 
мы опромышляем, как сохраняем их биораз-
нообразие и как охраняем, на основании каких 
критериев они становятся «охотничьими», кого 
мы должны «напрягать», чтобы не «кошмари-
ли» наш ресурс на зимовках, как «делить» его 
с соседями, кого расселять, а кого разводить, 
как обезопасить себя от всякой заразы, кото-
рую переносят мигрирующие животные. Все 
это должно быть отражено в Кадастровой книге 
охотничьих животных. Там же должны быть нор-
мы, регламентирующие охоту, мониторинг и, что 
крайне важно, нормы, по которым информация 
этой книги должна обновляться. 

А.И. Лисицин. Юрий Игоревич, ваш коллега 
упомянул концепцию, без которой вряд ли воз-
можно принятие нового закона. Как это сде-
лать?

Профессор Ю.И. Рожков. Необходимо срочно 
разработать концепцию дальнейшего развития 
охотничьего хозяйства России. Об этом коллеги 
и я давно пишем и говорим. По всей видимости, 
нужно на основе обеих палат Федерального 
собрания создать компетентную комиссию, со-
стоящую из известных ученых-охотоведов. Они 
должны иметь большой опыт работы в охот-
ничьем хозяйстве, опыт преподавания охото-
ведческих дисциплин, иметь научные степени. 
Они должны быть известны профессиональ-
ному охотничьему сообществу своими книгами 
и научно-методическими публикациями. Именно 
им и надо поручить подготовку этой концепции. 
Если этим опять займутся малообразованные 
чиновники и юристы, не знающие охотничье-
го хозяйства, или чиновники, представляющие 
известные «интересы», ничего не получится. 
Это относится и к тем, кто развалил государ-
ственную систему мониторинга охотничьих жи-
вотных. Соглашусь с коллегами, руководство 
Центрохотконтроля надо менять. Это руковод-
ство огромный тормоз в попытках возрождения 
охотничьего хозяйства. 

От редакции. Все, что мы сейчас обсудили 
с коллегами, всего лишь «законодательный 
минимум» и «необходимые шаги» для вос-
создания охотничьего хозяйства. В настоя-
щее время здоровый баланс между богатыми 
владельцами охотничьих «заимок», реальным 
охотничьим бизнесом и многомиллионным 
отрядом рядовых охотников отсутствует. 
У отряда нет пионервожатого. Отсутствует 
и современный мониторинг ресурсов охотни-
чьих животных, прежде всего мигрирующих. 
На огромных просторах Сибири и Дальнего 
Востока опустели, обезлюдели тысячи некогда 
многолюдных поселков, существовавших бла-
годаря лесхозам и госпромхозам. Нет популя-
ционного уровня квотирования добычи. Чтобы 
координировать межрегиональную добычу 
мигрирующей пернатой дичи на федеральном 
уровне, нужна реальная охотничья орнитоло-
гия, а не ее муляжи. Именно на это хотелось 
бы обратить внимание г-на Николаева. Именно 
охотничья наука вырабатывает, в соответствии 
с запросом государства, эти алгоритмы, а тут, 
как известно, огромные проблемы с запро-
сом и кадрами в этой «науке». Даже на рын-
ке «заимок», в которые вложены огромные 
деньги, возникли проблемы. Итог печален. 
Охотничье хозяйство неконсолидированно. 
Отдельные его фрагменты не «корреспонди-
руют» друг с другом, а иногда противоречат 
друг другу. Общественные охотничьи органи-
зации, в основной своей массе, не готовят гра-
мотного и системно понимающего охотничий 
процесс охотника. А ведь «рэп-майданной» 
субкультуре, в которую, как в омут, затягивают 
нашу молодежь западные и доморощенные 
водокруты, нужна альтернатива. Чтобы решить 
эти проблемы, нужно срочно возвращаться 
к системной, отраслевой организации охот-
ничьего хозяйства. Необходимо возвращать-
ся к алгоритмам, которые создали отрасль 
и по которым она достигла феноменальных 
успехов в конкретных российских услови-
ях, а не американских, финских или каких-
либо других. С тем самым народом, который 
не устраивает некоторых наших чиновников 
во власти. Нужно возрождать промысел и его 
инфраструктуру. Нужно вернуть триллионы 
рублей в бюджет государства, а народу сот-
ни тысяч тонн здоровых продуктов питания 
и рабочие места. Нужно, наконец, выполнить 
указание президента Владимира Владимиро-
вича Путина.

В УГОДЬЯХ

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР П.Н. ГУСЕВ РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ:  ПЕРВый ЗАМ. ГЛ. РЕДАКТОРА А.И. ЛИСИЦИН;  ЗАМ. ГЛ. РЕДАКТОРА А.Е. МАИЛКОВ; 
ЗАМ. ГЛ. РЕДАКТОРА ШЕФ– РЕДАКТОР С.Ю. ФОКИН; РЕДАКТОРы:  Д.А. ВАСИЛЬЕВ, А.Л. ЖУКОВА; А.С. КУДРЯШОВ; ОТВ. СЕКРЕТАРЬ Е.С. ПОЛЯКОВА 

АДРЕС РЕДАКЦИИ: 123995, ГСП, МОСКВА, 
УЛ. 1905 ГОДА, Д. 7 СТР. 1, КОМ. 754; E– mail: rog@mk.ru
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«СтОп-БРАКОнЬЕР» 
зАРУчИЛСя пОддЕРЖКОЙ 
гОСУдАРСтвА
Министр природных ресурсов и экологии вы-
сказался за ужесточение контроля за наказа-
ние браконьеров.

Совсем недавно стартовавшая акция «Стоп-
браконьер» активно набирает обороты и уже 
получила поддержку на высшем государствен-
ном уровне. В четверг, 28 марта, министр при-
родных ресурсов и экологии РФ Дмитрий Ко-
былкин высказался «за» консолидацию усилий 
общественников, федеральных и региональ-
ных ответственных структур по предотвраще-
нию незаконной добычи охотничьих ресурсов 
на территории РФ.

Общероссийскую акцию «Стоп-браконьер» 
инициировал Фонд Сергея Ястржембского 
и Максима Князева «Not ivory» совместно 
с Объединенной редакцией «Охотничьи из-
дания» ИД «Московский комсомолец». 

По задумке авторов на специальной плат-
форме в открытом доступе будут регистрировать 
все случаи незаконной добычи животных, вида 
жертвы, а также времени и места преступления. 
Информационная «прозрачность» должна по-
мочь инспекторам в регионах, которые зачастую, 
хотя и составляют протоколы на браконьеров, не 
могут довести эти дела до суда.

— Причина в этом то давление, которое 
оказывается сверху на простого служаще-
го, — поясняет Сергей Ястржембский. — Оно 
происходит потому, что среди нелегальных 
охотников оказываются как и высокопостав-
ленные — VIP персоны, так и представители 
силовых ведомств. Идея появилась в связи 
с колоссальным размахом браконьерства 
на территории страны. Если мы возьмем офи-

циальные цифры, то увидим, что в год стои-
мость всех добываемых легально охотниками 
зверей составляет порядка 16 млрд рублей. 
А нелегально порядка 17 млрд рублей. Ущерб 
сравним только с ущербом, наносимым вол-
ком, который занимает первую строчку и равен 
18 млрд рублей. До сих пор государство было 
не в состоянии принять этот вызов. Мы решили 
выступить с такой инициативой. Пойти путем 
гласности и открытого информирования обще-
ственности о задержаниях государственными 
инспекторами людей, которые незаконно добы-
вали зверя. К сожалению, эти протоколы обыч-
но оседают в кабинетах, им не дается ход. 

Теперь же инспекторы могут направлять 
протоколы на информационную платформу, 
публиковать фотоотчеты к ним. Информацион-
ный рычаг позволит держать это дело на плаву 
и довести его до логического конца. Проект 
уже доведен до сведения соответствующих 
сотрудников во всех регионах. Что важно, за-
ставлять пополнять своеобразный реестр ин-
спекторов никто не будет. Но авторы уверены, 
что это нисколько не помешает пополнению 
таблицы, так как первичную поддержку они 
получили именно от самих инспекторов. 

— Солидарен с общественной инициативой 
и буду максимально поддерживать в рамках 
имеющихся полномочий, — прокомментировал 
идею министр Дмитрий Кобылкин. — В насто-
ящее время регулирующие функции переданы 
в субъекты РФ, но контроль по выявленным 
фактам и доведение до справедливого нака-
зания за браконьерские действия ужесточить 
намерен.

— Не каждая акция общественников вы-
зывает поддержку со стороны государства, — 
продолжает Ястржембский. — В данном слу-
чае мы получили ее практически сразу, как 
объявили о запуске платформы, притом адрес-
но от министра, чье слово не простой звук. То, 
что найти имя конкретного браконьера можно 
будет в открытом доступе, будет доведено 
до судей, до губернаторов, станет известно 
всему охотничьему сообществу. Более того, 
в ближайшее время мы планируем также по-
лучить и административное сопровождение 
силовых структур, чтобы никто не ушел без-
наказанным.

Екатерина СТЕПАНОВА

Уважаемые охотники, наши читатели!  

 Весенняя охота в разгаре. Ждем от вас интерес-

ных  фотографий.  Лучшие из них будут опублико-

ваны как «Фото номера». 

Пожалуйста, укажите имя и фамилию автора фото и 

приложите короткий текст (где, когда и как проходила 

охота). Фотографии в электронном виде присылайте 

на почту бильд-редактора «РОГ»: foto-rog@mk.ru с по-

меткой «Фото номера». 

При пересылке по электронной почте не сжимайте их, 

оптимальный объем — не менее 1 Мб. 

РОг-ИнфОРМ

29 марта Игорь гАЙдУКОв, Сергей 
фЕдОРОв и Алексей СОЛОдОв 

открывали охоту на гусей 
в Курской области. Охота 

проходила на полях из укрытия 
и была весьма трудоемкой, 

поскольку в этом году нигде 
не было воды. Утром отдельные 
лужи сковал лед, но к середине 

дня он растаял. тем не менее, 
гусей было много и охотники 

добыли свою норму. Сказались 
предварительная подготовка 
и тщательный выбор места. 

фото Андрея МАРКОвА
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Н
о власти оставались глухи к разумным 
предложениям и продолжали гнуть свою 
разрушительную линию. Это привело 
к тому, что из отрасли ушли биологи-
охотоведы и специалисты, благодаря 

которым еще удавалось сохранять охотовед-
ческие традиции и осуществлять профессио-
нальное руководство охотничьим хозяйством 
России. Такое отношение аукнулось! Сегодня, 
когда кинулись возрождать Охотдепартамент, 
специалистов-то уже и нет! 

В 1995 году был принят Закон «О животном 
мире». Он ст. 41 «Охота» указал, что «Отноше-
ния в области охоты и охотничьего хозяйства 
регулируются на основе настоящего Федераль-
ного закона специальным Федеральным за-
коном и принимаемыми, в соответствии с ним, 
другими федеральными законами, иными 
нормативными правовыми актами Российской 
Федерации, а также законами и иными право-
выми актами субъектов Российской Федера-
ции». Это единственный закон в области охоты, 
который можно поставить в заслугу Госдуме. 
Наши законодатели, сказав «а», приняли Закон 
«О животном мире», но дальше с алфавитом 
у них случилась напряженка. Чиновники и Гос-
дума годами валандались с Законом «Об охоте 
и охотничьем хозяйстве», растаскивая охотни-
чьи угодья и всячески стараясь выдавить из 
них простых охотников и тем самым вынося их 
интересы за скобки правового поля. Что и про-
должается по сей день. 

Жизнь не стоит на месте. Некоторые субъекты 
РФ были вынуждены разрабатывать и принимать 
свои законы об охоте и охотничьем хозяйстве. 
К примеру, так поступили в Республике Баш-
кортостан, в Хабаровском крае, в Московской, 
Ленинградской, Самарской областях и в других 
субъектах. Справедливости ради, надо отметить, 
что и на федеральном уровне велась работа над 
Законом «Об охоте и охотничьем хозяйстве». 
В ней приняли активное участие такие уважае-
мые люди, как Н.П. Астафьев, старший советник 
юстиции, и председатель Комитета ГД по природ-
ным ресурсам и природопользованию, В. Деж-
кин, ныне покойный, ученый, биолог-охотовед, 
и другие. Всего было разработано более двадца-
ти вариантов этого закона, но дело до рассмо-
трения на заседании Думы так и не дошло. Спра-
шивается, какие такие могущественные силы 
не позволяли принять закон? Не надо думать, 
что наши депутаты были «первопроходцами» 
в разработке подобного закона. Заглянули бы 
в законодательство соседней Беларуси, там мно-
го поучительного. Первым, основополагающим 
документом, регламентирующим занятие охотой 
и ведение охотничьего хозяйства, стал Закон 
«Об охране и использовании животного мира», 
1996 год. В последующем все госучреждения 
и хозяйствующие субъекты руководствовались 
Указом Президента РФ № 580 от 08.12.2005 г. 
В этот же день им был подписан указ № 581 «Об 
усилении ответственности за нарушения правил 
ведения рыболовного и охотничьего хозяйства, 
рыболовства и охоты». В дополнение к Указу 
№ 580 президент 15.12.2005 г. утвердил «Пра-
вила ведения охотничьего хозяйства и охоты». 
В этом объемном документе были ответы на все 
вопросы. Охотничьи угодья предоставлялись 
юридическим лицам в аренду на основании ре-
шений местных Советов депутатов по результа-
там проведения открытых конкурсов и аукцио-
нов. Одной из причин в отказе представлений 
охотничьих угодий в аренду могло быть обо-
снованное несогласие граждан, проживающих 
на соответствующей земле. Если бы Дума РФ 
записала в своих законах такое требование, то и 

не было бы проблем у охотников Ольхонского 
района Иркутской области или у охотников Бе-
жецкого района Тверской. Но наши депутаты 
не опустились до такой «мелочи», чтобы побес-
покоиться о своих избирателях. 

Вышеназванные Указы президента Бела-
руси сыграли свою положительную роль, и 21 
марта 2018 г. он подписал новый Указ, № 112, 
«Об охоте и ведении охотничьего хозяйства». 
Настоящим Указом определено, что Минлесхоз 
проводит единую государственную, в том числе 
научно-техническую политику, в области ведения 
охотничьего хозяйства. Этим же Указом опреде-
лены «Правила ведения охотничьего хозяйства 
и охоты». И уже ни у кого из чиновников не воз-
никнет соблазна внести в них «отсебятину». 
По этим вопросам были опубликованы мате-
риалы С. Фокина в «РОГ». Я остановлюсь лишь 
на некоторых положениях, о которых мечтают 
российские охотники. Все мы знаем, что в Ре-
спублике Беларусь средние зарплаты и пенсии 
несколько выше, чем в России. Однако власти 
стараются не обременять охотника высокими 
поборами. Если охотники принимают активное 
участие в биотехнических мероприятиях, то плата 
с них может вообще не взиматься. Белорусскому 
обществу охотников (БООР) в 2006 году был при-
своен статус Республиканского государственно-
общественного объединения, и ему из бюд-
жета выделяются средства на укрепление 
материально-технической базы. В Правилах даны 
определения, что такое вольер и вольерная охо-
та, егерские услуги, понятие егерь и другое. Все 
предельно ясно и не вызывает никаких криво-
толков. Государственная пошлина за предостав-
ление права на охоту уплачивается до начала 
охоты и подтверждает право на охоту в течение 
12 месяцев со дня уплаты. Государственное удо-
стоверение на право охоты выдается охотхозяй-
ственным республиканским УП «Белгосохота». 

Определены порядок прохождения специально-
го охотничьего экзамена (охотминимума), про-
грамма подготовки к нему, а экзаменационные 
тесты утверждаются Минлесхозом по согласо-
ванию с МПР. Плата за прохождение специаль-
ного охотничьего экзамена вносится на счет УП 
«Белгосохота». Пристрелка охотничьего оружия 
должна производиться в охотничьих угодьях 
в местах, специально отведенных для этих це-
лей. Также пристрелка оружия вне специально 
отведенных для этого местах может проводиться 

охотниками в процессе охоты, в местах с есте-
ственным ограждением или в отдельных местах, 
хорошо просматриваемых на всю дистанцию 
полета пули или снаряда. Остается только по-
радоваться за белорусских охотников. И совсем 
другое положение с нашей организацией РОРС. 
Ее задвинули законом в «Общественные орга-
низации», приравняв к обществу филателистов, 
не заставив только языком марки клеить. А ведь 
это мощнейшая организация, занятая в сфере 
материального производства. У наших чиновни-
ков одна забота — как можно больше оттяпать 
у нее лакомых кусков охотугодий. Я не перестаю 
удивляться деятельности Кабмина РФ. Для него 
вообще охоты и охотничьего хозяйства как бы 
и не существует. Президент дважды давал по-
ручения Правительству РФ по улучшению работы 
в этой сфере, и оба раза они были провалены. 
Демонстрируя, таким образом, свою некомпе-
тентность и неисполнительность. 

Об уровне мышления наших министров мож-
но судить по обсуждаемым вопросам по разви-
тию Дальнего Востока на заседании президиу-
ма Госсовета (2018 г.), поднятые В. Путиным, 
где они показали полную неподготовленность. 
Особенно отличился министр М. Орешкин. 
На вопросы президента у него был один от-
вет — «Счас уточню». Не лучшим образом 
Орешкин проявил себя на слушании в Совфеде 
в сентябре 2017 года, когда В. Матвиенко от-
читала выступившего с докладом Орешкина за 
отсутствие «прорывных идей». Не менее удивил 
М. Орешкин, выступая в Госдуме на правитель-
ственном часе, рассказывая о поддержке мало-
го и среднего бизнеса. Спикеру В. Володину 
его отчет показался бессодержательным, про-
должение разговора он назвал «тратой време-
ни», заявив, что хочется услышать, что делает 
министерство для того, чтобы наша экономика 
развивалась. Орешкину предложили лучше под-
готовиться и прийти в конце марта — начале 
апреля с конкретными предложениями — как 
добиться роста экономики на 3% в год. И это 
уровень мышления наших министров! 

Приведу пример из личной службы, не хва-
стовства ради, а усиления чувства ответствен-
ности для... Мне предстояло заслушивание 
на военном совете у Командующего Киевско-
го военного округа, Героя Советского Союза 
генерал-полковника Салманова. Я должен был 
доложить, как на учении с элементами мобили-
зационной готовности полком были успешно ре-
шены поставленные задачи. Командир соседнего 
полка, старый служака, провожая меня на совет, 
напутствовал: «Не «якай», помни, твоему успеху 
сопутствовали умелые действия командиров ба-
тальонов и начальников служб полка, тебя будут 
слушать офицеры и генералы с фронтовым опы-
том за плечами». Если бы Командующий округом 
за мою некомпетентность выставил бы меня за 
порог военного совета, я бы от такого позора за-
стрелился бы! А с Орешкина как с гуся вода, он 
даже не подал в отставку! Меня отцы-командиры 
учили относиться к своим ошибкам так: раз — 
случайность, два — совпадение, три — система. 
Сигнал — бди в корень, в себя. Я удивлен равно-
душием к охотхозяйственной деятельности таких 
«зубров», как два вице-премьера — Т. Голикова и  

А. Силуанов. Они цену копеечке знают. И как это 
они могут спокойно слушать о том, что ущерб 
от браконьерства животному миру составляет 
в год до 18 миллиардов рублей, а черные ле-
сорубы выкашивают лесов на 30 миллиардов. 
Почему они ни разу не поставили этот вопрос 
на слушании в Правительстве РФ? Вот загадка! 
Или последний случай. 20 февраля 2019 года, 
когда вся страна, прильнув к экранам телевизо-
ров, слушала послание Президента РФ В. Путина 
Федеральному собранию, в это время на границе 
с Курганской областью задержали оголодавших 
члена Политсовета «ЕР» Тюменской области, 
председателя комитета по ТПП по рекламе, члена 
Общественной палаты, президента организации 
«Мир добрых дел» В. Красноштанова и директора 
Тюменского яхт-клуба «Аквамарин» Д. Очирова, 
отстрелявших из-под фар ночью шесть косуль, 
четыре из них оказались — беременные самки. 
Действительно, нет повести печальнее… 

Виктор ГУРОВ

нЕт пОвЕСтИ пЕчАЛЬнЕЕ

Крушение социалистической экономики своим черным крылом 
накрыло охотничье хозяйство и охоту всего Снг. Каждая 
республика пошла своим путем. Ученые, биологи-охотоведы, 
специалисты охотничьего хозяйства и простые охотники России 
забили тревогу о грядущей катастрофе и предлагали различные 
пути как правового, управленческого, так и хозяйственного 
оздоровления отрасли. 

В УГОДЬЯХ4

АКАдЕМИя 
пРАвИЛЬнОЙ ОхОты
Московский охотничий клуб «Сафари» стал 
инициатором новой формы общения в охот-
ничьем сообществе г. Москвы, организовав 
открытые, общедоступные семинары, можно 
сказать — настоящую академию по актуаль-
ным темам нашей «пуще неволи». 

27 марта в 19-00 состоялся семинар, посвя-
щенный охоте с подсадной уткой. По ходу семи-
нара была организована интернет-трансляция, 
поэтому к переполненной кают-компании клуба 
смогли присоединиться и многие заинтересо-
ванные участники из других регионов России. 

На этот раз клуб «Сафари» предоставил 
возможность рассказать о тонкостях охоты 
нашему «Межрегиональному клубу любителей 
русской подсадной утки».

Вниманию слушателей было представлено 
четыре доклада. Первый, об охоте с подсадной 
уткой как элементе национального и культур-
ного наследия России, выпала честь сделать 
автору этих строк. Второй доклад, А.В. Кули-
шова из Москвы, осветил состояние дел с воз-
можной регистрацией породы подсадных уток 
с целью последующего получения преферен-
ций для их владельцев. После регистрации по-
роды и паспортизации уток появится реальная 
возможность ходатайствовать о расширении 
сроков охоты на селезня весной в целях со-
хранения этой национальной традиции. 

Третий доклад, видного заводчика уток 
С.Н. Сушко из г. Ясногорска, сопровождался 
демонстрацией его питомиц и был наиболее 
эмоционален. Фильм о питомнике Сергея 
проходил с «комментариями» уток. Он также 
рассказал о содержании, вызаривании уток 

и о применяемых им новинках в оснастке  
охоты.

Четвертое выступление председателя Ве-
невского ООиР Ю.А. Борзунова стало ярким 
рассказом о возможностях воспользоваться 
наработками веневских охотников в организа-
ции охоты с подсадными утками для жителей 
столицы. 

По ходу семинара равнодушных не оказа-
лось. Было задано много острых вопросов 
и вопросов на злобу дня. Особенно приятно, 
что среди участников было много молодых 
охотников. Безусловным украшением семи-
нара стали дамы, горячо, со знанием дела, 
обсуждавшие рассматриваемые темы.

Хочется поблагодарить организаторов се-
минара и пожелать клубу «Сафари» продол-
жить это полезное, на наш взгляд, начинание.

С.В. ОСОКИН, г. Тула

РОг-ИнфОРМ

Меня отцы-командиры учили относиться к своим ошибкам так: 
раз — случайность, два — совпадение, три — система. 
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Один из старейших охотничьих магазинов 
Москвы открыл двери для покупателей 
без малого 55 лет назад, в 1965 году.

«Традиции, пронесенные сквозь время» — так можно 
обозначить главный принцип работы магазина, прекрасно 

знакомого охотникам и любителям рыбной ловли. В 2015 году 
«Охотник» полностью преобразился, приобретя современный 

дизайн и профессиональную команду продавцов-
консультантов. Дополнительным плюсом для покупателей 

является удобное расположение — рядом со станцией  
метро «Новые Черемушки». В «Охотнике на Профсоюзной» 
представлен широкий ассортимент товаров отечественных и 

иностранных производителей для охоты, рыбалки и активного 
отдыха. Особо хочется отметить, что в магазине всегда 

есть возможность найти редкие экземпляры комиссионного 
оружия, и вновь открылся большой отдел рыбалки.

117418, г.Москва, ул.Профсоюзная, д.39
Сайт: oxotnikprof.ru. E-mail: oxotnik39fdoc@gmail.com

Тел. +7(499) 128-68-55
Время работы: понедельник–суббота: 10.00–20.00    

воскресенье: 11.00–18.00

П
авел Николаевич является хранителем 
охотничьих традиций и стоит на защите 
российских охотников. Благодаря его эн-
тузиазму уже не одно десятилетие выхо-
дят в свет журнал «Охота и Рыбалка XXI 

век» и «Российская Охотничья газета», которая 
в этом году отметит свое 25-летие. 

От всей многочисленной аудитории читате-
лей — охотников и рыболовов — самые искрен-
ние пожелания здоровья, энергии, молодости, 
осуществления новых планов, неиссякаемого 
вдохновения и удачных охот.

Достойных трофеев Вам в жизни и на  
охоте!

ПОЗДРАВЛЯЕМ

С ЮБИЛЕЕМ!

главному редактору газеты «Московский комсомолец»  
и охотничьих изданий — журнала «Охота и Рыбалка XXI век»  
и «Российской Охотничьей газеты» павлу гусеву 4 апреля 
исполнилось 70 лет! 
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ЭЛЕКТРОННЫЕ МАНКИ 
СЕРИИ «ДИЧЬ» ОТ 5500 РУБЛЕЙ!

ООО НПФ «ЭСТ НН». Тел.: 8 (800) 333-60-20, 
8 (499) 709-85-34, 8 (831) 423-40-26
Email: info@est-nn.ru
Web: www.est-nn.ru

ГАРАНТИЯ 12 МЕСЯЦЕВ Запись голосов по вашему выбору 
из фонотеки в 260 голосов.

Новые — модернизированные версии манков «Дичь»
■ манок «Дичь 1» уже содержит 24 голоса, манок «Дичь2+» — 60 голосов,   
 манок «Дичь3+» — 120 голосов, манок «Дичь 4» — 236 голосов;
■ высокое (естественное) качество звучания + новые голоса 2019;
■ «Дичь 1» и «Дичь2+» комплектуются 
 внешним динамиком на 30 Ватт;
■ «Дичь3+» и «Дичь 4» комплектуются 
 внешним динамиком на 40 Ватт;
■ качество превосходит большинство 
 импортных и отечественных аналогов;
■ комплектуется удобной сумкой-чехлом;
■ функция быстрого переключения голосов;
■ отличное соотношение цена/качество;
■ возможность самостоятельной записи 
 голосов в манок;
■ возможность подключения дистанционного управления к манкам.

33-60-20,
26
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ВЫДЕЛКА МЕХА

МЕХОВАЯ 
ФАБРИКА 
«РЫСЬ»

✷ Выделка мехового сырья (бобр, лиса, 
 выдра, медведь, волк, соболь, норка, 
 куница, африканские животные и т.д.);
✷ Таксидермические работы (ковры, головы,  
 чучела, птицы, африканские животные...);
✷ Стрижка меха, покраска меха, покраска 
 шуб, жилеток, воротников и т.д.;
✷ Пошив меховых изделий (шуб, жилеток,
 ковров, воротников, шапок) на заказ;
✷ Ремонт и переделка меховых изделий;
✷ Покупка мехового сырья;
✷ Требуется мездрильщик (возможно обучение).

ГРАФИК РАБОТЫ: понедельник—пятница 
с 9:00 до 20:00 (без обеда), суббота с 10:00 до 

19:00 (без обеда), воскресенье с 10:00 до 17:00.
Пос. Малаховка, Красковское шоссе, д.2 

(черные кованые ворота у станции Малаховка), 
8-495-501-12-36, 8-965-288-51-98 (Анна), 

8-903-189-91-72 (Оксана)

www.shkyrki.ru
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ООО НАУЧНО-ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ
ОБЪЕДИНЕНИЕ «СФЕРА»

г. Нижний Новгород
(831) 413-62-70,  413-48-55, 

 e-mail: npf-sfera@yandex.ru,
наш сайт: www.манок-сталкер.рф
Электронные манки «Беркут»
◆ (42 голоса) — от 5500 руб.

«Беркут PROFIHUNT»  
◆ (185 голосов) — от 7600 руб.
«Беркут ДУ»
◆ (185 голосов) — 12500 руб. 
 Дистанционное радиоуправление.
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Гарантия на все изделия 2 года.
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О 
технических приемах стрельбы, лишь 
на страницах «РОГ», опубликовано та-
кое количество материала, что «при-
мерить» его на себя смогут не только 
начинающие охотники, но и достаточно 

умелые стрелки. Причем нужные советы най-
дутся для «среднестатистического» охотника, 
много полезного и конкретного откроется для 
стрелков с особенностями темперамента, раз-
личной манерой обработки цели, индивиду-
альных физических характеристик и зритель-
ного восприятия. Так что, друзья и коллеги, 
сайт «Охотники.ру» вам в помощь, листайте 
подшивки «РОГ», читайте подходящий для 
вас материал и по возможности задавайте 
вопросы. Пользователи ресурса с удоволь-
ствием помогут вам найти правильный ответ, 
во всяком случае поспособствуют определить 
направление для решения возникшей про-
блемы. 

Все-таки позволю себе предложить «общие 
тезисы», которые сопровождают каждого люби-
теля стрельбы влет:

исключайте при вскидке и обработке цели 
размашистые движения;

фокусируйте взгляд на дичи, а не на мушке;
работайте над четкостью выполнения повод-

ки и нажатия на спуск;
не зацеливайте излишне дичь, приучайте 

себя к смелой стрельбе;
осваивайте бинокулярное прицеливание, 

стрельбу с двумя открытыми глазами. 
С технической стороной дела вроде бы за-

кончили, пора переходить ближе к теме, обо-
значенной в названии статьи. 

Предположим несбыточное, все знают пра-
вила и ограничения на весенней охоте и их вы-
полняют. 

По глухарю, тетереву на токах и отчасти 
на селезня с подсадной со стрельбой более или 
менее все ясно. Обычно один выстрел — один 
трофей. Иначе обстоят дела при стрельбе влет 
по гусям и вальдшнепа на тяге.

Здесь порой дуплетом не обойдешься, а что 
касается стрельбы гусей, то для многих гусиное 
ружье — это самозарядка с удлиненным под-
ствольным магазином. 

Нужно быть реалистом, сегодня, даже на се-
верах, гусь весьма сторожкий, по пути к местам 
гнездования настеганный изрядно. Стрельба 
его редко бывает простой и еще реже резуль-
тативной. К сожалению, порой в этом виноваты 
сами охотники. В азарте, по незнанию или от 
жадности, часто гусиные табунки обстрелива-
ются на недоступной высоте, вдобавок таким 
плотным огнем, что столь негостеприимные 
угодья следующей весной гусь обходит сторо-

ной. А пропустить стайку на соседнюю присаду, 
где знакомые охотники оборудовали засидки 
у многих «гусятников», в голову не приходит. 
В итоге — ни себе, ни людям. Где этика охотника 
и культура стрельбы? Только в разговорах да 
в воспоминаниях старых охотников, в правди-
вость которых хотелось бы верить, раз прове-
рить возможности нет. 

Отнесем последние критические слова 
о культуре и этике к разряду неумения опреде-
лить разумную дистанцию стрельбы, как гово-
рится, «стрелять в меру». Об этом несколько 
позднее.

Не менее важно с уважением относиться 
к подбитой дичи. Приучить себя после выстрела, 
отслеживать поведение гуся, вальдшнепа, утки, 
тетерева…, в любое время года и тем более 
весной.

Типичное поведение птицы при ранении дробью:
хаотичный полет или полет кругами — явный 

признак ранения в глаза;

падение по наклонной с судорожными взма-
хами крыльев — серьезное ранение в жизненно  
важные органы: следует сразу же отметить 
предполагаемое место падения и отправить 
на поиски подранка охотничью собаку;

попытка резко взмыть вверх — поражение 
мозга или сердца: вскоре после этого птица нач-
нет падать практически вертикально, надо лишь 
засечь место падения;

полет с безвольно повисшими ногами или 
отвисающим задом — значительное ранение 
живота;

планирующий полет со снижением — тяже-
лое внутреннее попадание;

если висит лишь одна нога — повреждена 
только она (либо перебита кость бедра);

напряженная шея и падение с кувырками 
в воздухе — ранено или перебито одно крыло;

кувырки с полностью провисающей шеей — 
птица уже дошла.

Понятно, что определение расстояния 
до дичи приходит с опытом. Поделюсь реко-
мендациями охотника из Краснодарского края, 
Николая Григорьева. За плечами Николая Ива-
новича не один десяток сезонов гусиных охот, 
а о количестве добытой дичи сложно даже 
предположить, так что «стоимость» «подарка» 
можете оценить сами. 

«В 10 метрах над головой гусь похож на са-
молет, летит быстро, крылья шумят, не успе-
ваешь и разглядеть; в 20 метрах, как большая 
и огромная птица, что так и есть. Видны все 
перья на крыльях, на груди, на брюхе. На 30 
метрах то же самое, но кажется, что скорость 
чуть меньше, и уже разглядываешь голову, 
если он вертит ею, даже глаза, алые либо жел-
тые лапы, а бывает даже грязь на них. У бело-
лобого четкие, темные, редкие либо большие 
пятна на груди. Все эти гуси на такой дистанции 
свободно перекрывают ширину ствола (дула) 
ружья. На 40 и 50 метрах тело гуся еще вме-
щается в ширину ствола, если так можно вы-
разиться, уже слабо различимы лапы птицы, 
перо и большие маховые перья на крыльях, 
но весь контур хорошо различим».

Особо рекомендую принять к сведению, 
что на 50 метрах тело гуся еще вмещается 
в ширину ствола, ведь часто приходится стре-
лять в сумерках, когда другие признаки мало  

различимы. Когда силуэт полностью «прячет-
ся» за дулом полуавтомата или стволом вер-
тикалки, от стрельбы следует воздержаться, 
толку будет мало. 

При охоте на вальдшнепа зачастую разумная 
дистанция стрельбы определяется не расстоя-
нием надежного поражения выстрелом и под-
ходящим патроном, а возможностью найти 
сбитого лесного кулика, если нет собаки. Здесь 
озадачиться зонами стрельбы проблем нет. Вре-
мени до начала тяги хватает с лихвой, где и как 
охотнику следует напустить дичь, в каком месте 
с выстрелом повременить, высота окружающего 
леса подскажет, насколько будет приемлемо 
сменное дульное сужение или какой патрон луч-
ше применить.

Вспоминаю давний рассказ из альманаха 
«Охотничьи просторы». Время, когда при встре-
че охотников в угодьях было принято взаимно 
предъявлять охотничий билет и разрешение 
на охоту. Суть несколько в другом. Эпизод из 
этого очерка: один охотник на тяге так удачно 
встал и ловко стрелял, что второй остался без 
выстрела. Автор этого рассказа как раз симпа-
тизирует умелому охотнику. А вот интересно: 
по прошествии 60 лет, с даты публикации, как 
современный охотник отнесется к данной си-
туации…

ОХОТНИЧИЙ ОБИХОД

Юрий КОНСТАНТИНОВ

весенняя охота дело деликатное, здесь от поведения охотника зависит, какой «урожай» придется 
на летне-осенней сезон, будут ли успешными поздние охоты по пролетной утке и в октябре 
на вальдшнепиных высыпках. 

вЕСнА БЕз СтРЕЛЬБы БЕСтОЛКОвОЙ вЕСЕнняя ОхОтА 
в МОСКОвСКОЙ ОБЛАСтИ
В соответствии с распоряжением МООиР № 9 
от 27 марта 2019 г. весенняя охота на пер-
натую дичь в угодьях охотхозяйств МСОО 
«МООиР», расположенных в Московской об-
ласти, разрешена в один срок, в течение 10 
календарных дней, с 13 по 22 апреля 2019 г.

Разрешается охота: 
на токующих самцов глухарей на току;
на токующих самцов тетеревов из искус-

ственного укрытия;
на вальдшнепов на вечерней тяге;
на селезней уток из искусственного укры-

тия с подсадной уткой;
на гусей из искусственного укрытия.
Допускается применение подружейных 

собак: островных и континентальных лега-
вых, а также ретриверов и спаниелей для 
отыскивания подранков и подачи добытой 
пернатой дичи.

Нормы добычи составляют:
гуси — 2 особи в сутки на одного охот-

ника;
селезни уток — 3 особи кряквы и 3 особи 

других видов в сутки на одного охотника;
вальдшнеп — 2 особи на вечерней тяге 

на одного охотника;
глухарь на току — 1 особь (самец) за 

сезон охоты с одного тока, на котором на-
считывается не менее 5 токующих самцов 
одновременно;

тетерев на току — 1 особь (самец) за 
сезон охоты с одного тока, на котором на-
считывается не менее 5 токующих самцов 
одновременно.

В соответствии с Распоряжением Минэко-
логии Московской области от 22.05.2002 г. 
№ 4-РМ не разрешается производить охоту 
на виды, занесенные в Красную книгу России 
и Красную книгу Московской области, в том 
числе на серого гуся, пискульку, которые 
могут встречаться в области в период весен-
них миграций, а также на гнездящуюся часть 
популяции серой утки и шилохвости.

Оперативная информация по срокам 
охоты в других областях — на нашем сайте 
ohotniki.ru.

СЕМИнАР МАнщИКОв 
в вОЛОгдЕ
 В Вологодском областном обществе охот-
ников и рыболовов 6 апреля состоялся 
очередной семинар секции любителей под-
манивания животных. На семинаре прошли 
обучение  по подманиванию гусей, селезней 
и вальдшнепов 56 охотников из Архангель-
ской, Вологодской, Ярославской областей. 
Занятие проводили дипломанты  Всероссий-
ских  конкурсов А.А. Белов (водоплавающие) 
и А.В. Гончаренко (вальдшнепы).

Практически полный рабочий день здание 
общества оглашали звуки  охотничьих птиц, 
вызывая недоуменные взгляды прохожих. 

Следующий семинар  состоится  в пред-
дверии  осеннее-зимнего сезона охоты — 3 
августа. Темы занятий — подманивание во-
доплавающих, охота на рябчика с манком, 
охота на волков на вабу.

РОг-ИнфОРМ

Листайте подшивки «РОГ», читайте подходящий для вас 
материал и по возможности задавайте вопросы.
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СКОРБИМ
На 62-м году жизни не 
стало Игоря Витальеви-
ча ПОЛЯКОВА, биолога, 
настоящего охотника, 
эксперта по легавым 
собакам, автора наших 
изданий, хорошего друга 
нашей редакции и пре-
красного человека. 

Трудовую деятельность Игорь Вита-
льевич  начинал в отделе дичеразведения 
ЦНИЛ Главохоты РСФСР, позже защитил 
кандидатскую диссертацию, работал в 
Охотдепартаменте, в отделе охоты МООиР, 
в научных организациях. В 90-х и начале 
2000-х годов регулярно публиковался в 
«Российской Охотничьей газете» и жур-
налах «Природа и охота», «Охотничьи со-
баки». Вырастил не одно поколение драт-
хааров, был прекрасным специалистом по 
этой породе легавых. 

Вечная ему память!
Редакция
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За истекшие две недели ситуация на во-
доемах столичного региона резко изме-

нилась. Прежде всего, наступил запрет ры-
балки со льда, и вовремя. Ледовый покров 
на большинстве прудов, озер и карьеров, 
где только-только начал клевать карась, 
совершенно «раскис» и стал крайне опа-
сен. Реки же все полностью очистились 
ото льда, но воды необычайно мало и она 
практически чистая, что способствует ран-
нему началу успешной рыбалки на удочку 
в определенных местах, где пока отстаи-
вается разная рыба накануне нерестовых 
миграций. А они начнутся нескоро, о чем 
говорит полное отсутствие реакции рыбы 
на прикармливание из-за ледяной воды.

На Угличском водохранилище льда нет 
совсем, но рыбы практически нет у берегов 
и в притоках, она пока держится в русловой 
зоне Волги из-за чрезмерного сброса воды 
в ожидании сильного половодья, а его, ви-
димо, и не будет, поскольку основная масса 
снега медленно растаяла. Так что местным 
рыболовам пока приходится довольство-

ваться ловлей крупной уклейки на длинные 
удочки. Эта рыба по причине чистой воды 
прячется от света на значительной глуби-
не, клюет почти со дна, не отзывается на 
прикармливание, из насадок предпочитает 
мелкого червя, мотыля и опарыша. Лишь 
приход сильного тепла сможет «оживить» 
рыбалку на данном водоеме.

Интересная и редкая ситуация с рыбал-
кой сейчас сложилась на Оке под Каширой, 
где без привычного ледохода и подъема 
воды лед быстро растаял «на месте», а 
вода осталась прозрачной при умеренном 
течении. Ловля на удочку в проводку в по-
добных условиях оказалась весьма успеш-
ной: довольно часто на крючке оказывалась 
плотва весом 300-700 граммов, которой в 
нынешнем сезоне на данном участке реки 
объявилось очень много. При данном спо-
собе ловли плотва всем насадкам предпо-
читала мотыля, при этом рыба совершен-
но не реагировала на прикармливание, а 
клевала лишь в тех местах, где глубина у 
берега не менее трех метров, а течение тут 

предельно слабое или обратное. Но успеш-
но ловили мерную плотву и подъязка и на 
донки при не дальнем забросе снасти также 
в глубоких местах. В этом случае самой эф-
фективной наживкой оказался червь.

Из-за невысокого уровня, довольно чис-
той воды сейчас представляется весьма 
перспективной рыбалка в проводку и на 
полудонку на малых реках и в верховьях 
свободных ото льда запруд, особенно на 
юге Подмосковья, где снега практически 
не осталась, поэтому ситуация на водоемах 
очень стабильная. Например, уже неплохо 
клюют на мотыля некрупные плотва и под-
лещик в верхней части всех больших пру-
дов на р. Северке. Вполне успешной может 
быть ловля в проводку на реках Рожайка 
и Пахра, где крупная рыба весной всем 
насадкам предпочитает ручейника. Самой 
хорошей ловля на речках обычно бывает 
ниже сливов с плотин.

Анатолий МАИЛКОВ, 
фото автора

вЕСтИ С вОдОЁМОв
Андрей ЯНШЕВСКИЙ, фото Анатолия МАИЛКОВА

Из пОдМОСКОвЬя

Б
олее или менее понятно, как ведет себя 
рыба, на небольших прудах и озерах, 
но здесь рисковать искупаться ради не-
скольких поклевок мелочи радости мало. 
Быстро теряется смысл планировать по-

ездки на северные водоемы, так как прогнозы 
на морозную погоду растаяли. Сейчас имеет 
смысл ехать на юг, но уже для рыбалки по от-
крытой воде. Однако перед поездкой придется 
внимательно ознакомиться с действующими 
в выбранном регионе правилами, поскольку 
во всех теплых районах наступил нерестовый 
период. Кроме введения ограничений на ловлю 
в период нереста, в некоторых областях Сибири 
скоро вступит в силу запрет на посещение лесов 
из-за пожарной опасности. И, конечно, надзор-
ные органы будут обращать особое внимание, 
по разным мотивациям, на нарушения в водоох-
ранных и особо охраняемых территориях. Сей-
час удобнее штрафовать не тех, кто с «пауками» 
промышляет по речкам, а тех, кто поставил авто 
ближе 200 м от берега. Отчетность набирается 
не количеством браконьеров, а количеством 
нарушений.

Как показывает практика, оптимальным 
вариантом рыбалки сейчас является или посе-
щение ближней речки, или подготовка снастей 
к сезону. В крупных городах есть отдушины 
для особо жаждущих рыбалки в виде кана-
лов и стоков в реки или озера с теплой, даже 
незамерзающей зимой водой. В Москве – это 
Москва-река ниже черты города. Здесь почти 
каждые выходные проводились и продолжают 
проводиться всевозможные соревнования, в 
частности по фидерной ловле. Спиннингис-
там тоже совсем скоро скучать не придется, 
поскольку есть платные водоемы, где лед раз-
мывают всеми силами, чтобы быстрее открыть 
сезон открытой воды.

НА ВОДОХРАНИЛИЩАХ
Рыбалка со льда потеряла здесь всякий смысл, 
потому что даже когда удавалось выбраться на 
лед, найти активную рыбу было крайне труд-
но. В отдельных местах, у солнечного берега, 
на отмелях образовались вполне приличного 
размера закраины, но рыба к берегу не под-
ходит. Она стоит у кромки льда и не выходит 

на солнце. Нужно ждать момента, когда вода 
начнет прогреваться. Перспективны места около 
устьев притоков, где можно обнаружить уклейку 
и плотву.

НА РЕКАХ
На небольшие реки переместилась основная масса 
рыболовов, которые развлекаются ловлей мелкой 
уклейки и плотвички. Найти подходящее для ры-
балки место крайне трудно из-за повышающегося 
уровня воды. В относительно более выигрышной 
ситуации были те, кто посещал небольшие реки, 
которые очистилась ото льда недели две-три 
назад. Здесь изменение уровня за неделю было 
заметно меньшим, чем на других реках, но к силь-
ному течению добавилась муть от грунтовых вод. 
Результаты любителей фидера намного хуже, чем 
у поплавочников. Причина в мути, сильном тече-
нии и в отсутствии реакции рыбы на стандартную 
прикормку. Рыбу нужно сейчас искать, в букваль-
ном смысле слова, «у ног», нередко в метре от 
берега и по крохотным заливчикам.

НА ОЗЕРАХ И ПРУДАХ
Особого смысла нет искать прочный лед на за-
крытых, малопроточных водоемах. Исключение 
составляют отдельные лесные озера, где обитает 
крупная плотва. Ловить ее трудно, но очень инте-
ресно. Это же можно сказать и о некоторых глубо-
ких карьерах. Плотва ходит под самым льдом, не 
реагирует на прикормку, но изредка соблазняется 
очень мелкой безнасадочной мормышкой.

Для ловли с берега по открытой воде пер-
спективные места сейчас расположены выше 
подпорных плотин с нижним сбросом или пе-
реливом воды. А еще точнее — на урезах, при-
легающих к руслу, в заливах, в местах, где есть 
глубина у самого берега. Здесь сейчас даже 
может наблюдаться слабое обратное течение. 

Обнаружить перспективное место зачастую по-
могает цвет воды. Если удается найти место с 
более прозрачной водой, то здесь и будет вся 
рыба. В местах, где закраины стали широкими, 
уже можно пробовать поймать карася. Пока 
эта рыба еще не проявилась, но стоит ожидать 
начало клева со дня на день. Клев будет неста-
бильным и кратковременным, прикормка скорее 
навредит, чем поможет расшевелить рыбу. 

ПЛАТНАЯ РЫБАЛКА
На тех водоемах, где уже размыли аэраторами ос-
татки льда,  сейчас самая спокойная, стабильная и 
приятная рыбалка. Пока, естественно, лучше дру-
гих клюет форель. Там, где они есть в достаточ-
ном количестве, активно клюют сиговые. Пелядь 
будет клевать с переменным успехом в течение 
всего лета, если ей не очень будут мешать в этом 
«соседи» в виде осетровых и карпов. На многих 
водоемах начался или начинается нерест щуки, 
поэтому лучше немного подождать с попытками 
ее ловли. Для карпа и карася сейчас температура 
воды еще очень низкая, и в большинстве прудов 
ловить эту рыбу пока рано, но есть исключения. 
Искать рыбу нужно в местах, где вода быстро про-
гревается, то есть в мелководных заливах. Очень 
важно не уповать на прикормку и не переборщить, 
хотя, как показывает практика, отказываться от ее 
использования неправильно. Нужно применять 
специализированные составы для холодной воды, 
а не те, на которых написано «зимняя». Даже спе-
циализированную прикормку просто необходимо 
разбавить раза в три землей с берега водоема. 
Для стопроцентного результата в готовую при-
кормку советую добавить горсть мотыля или на-
рубленного червя. С исчезновением льда заметно 
меняется поведение осетров. Эта рыба покидает 
самые глубокие места, а также стремнину потока, 
и смещается на «хвосты» главной струи. 

неделю назад по рекам Сибири закрывали ледовые переправы, 
сейчас ледоходы идут по всем рекам. помогли размыть лед дожди 
и ночные туманы. там, где лед еще стоит, выход стал не только 
опасным, но и зачастую бессмысленным с точки зрения рыбалки. 
Рыба мечется под плавающими льдинами и не желает реагировать 
на любые приманки.
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Л
ично я особых надежд на улов не питал. Вода еще холодная, по за-
тонам стоит лед, по берегам с северной стороны лежат «ледники», 
по которым легко ориентироваться насколько упала вода. У друга 
Феди заканчивается отпуск. Хотелось воспользоваться выходным 
днем и наконец-то расчехлить спиннинги, чтобы с чистой совес-

тью убрать ледобуры и зимние ящики в гараж. Прогноз погоды рисовал 
облачность, но без осадков. Это то, что нужно, потому как в дождь из 
поймы можно не выехать. Мы решили рискнуть, как это бывало весьма 
часто в нашей совместной рыболовной практике.

Утренние заморозки и тот факт, что за Волгой в низинах всегда хо-
лоднее на пару градусов, сыграли свою положительную роль. Моя нива 
по слегка подмерзшему грейдеру без проблем домчала нас до протоки 
Подстёпка, что в Ахтубинском районе Астраханской области. И вот уже 
первая щучка обрадовала моего друга звонкой поклевкой! В принципе, 
уже хорошо, – подумал я. Задача минимум выполнена. Но как это обычно 
бывает, длительное отсутствие поклевок рождает некоторое уныние. И 
хмурый день это уныние невольно подчеркивает. Вот так ходишь по се-
рой земле, смотришь на голые деревья, бросаешь приманки в холодную 
воду и надежда тает, как утренний иней на лобовом стекле с восходом 
солнца.

Лично мне скучать не приходится. Я то и дело что-то себе придумываю 
и тут же проверяю на деле. Например, какой из новых твистеров поле-
тит дальше? А почему бы не сравнить новые твистеры с проверенными 
прошлогодними? Места мне знакомы и пристрелены. Я, как говорится, 
в процессе. А вот Федя приуныл. Утренняя щучка, конечно, хорошо, но 
хотелось бы продолжения рыбалки, а не бесполезного кидания приманок 
в воду. Приятель мой отнюдь не спиннингист. Его стезя – поплавочная 
удочка. Он многого не понимает, особенно в джиговой ловле. А значит, 
мне нужно что-то предпринимать. Нужно что-то придумать. Нужно друга 
взбодрить, увлечь. Я решил убить двух зайцев. Сам я проверяю и сравни-
ваю свои приманки на летучесть, а затем даю ему. Мол, нечего хныкать, 
надо подбирать ключик к несговорчивой рыбе. Будем предлагать ей 
разные цвета приманок!

А дальше все случилось как-то само собой. Рыба потихоньку начала 
клевать. Лично я списывал это на полдень. Вода потихоньку прогревается, 
рыба выходит из анабиоза и хоть как-то реагирует на предлагаемые ей 
приманки! Однако мой друг вдруг мне заявляет с полной ответственнос-
тью: «Похоже, ключик к рыбе подобран? Уже три поклевки на ярко-крас-
ный твистер!» Я, опираясь на свой практический опыт, пытаюсь привнести 
нотки сомнения в его вывод. Мол, мы место меняли, время другое, могло 
просто совпасть, что рыба съела твистер, потому что он был здесь и сей-
час, а не потому что был ярко-красным.

«Ты, конечно, рыболов авторитетный, можешь продолжать свои твор-
ческие изыскания, а мне дай, пожалуйста, самый нарядный твистер, если 
не жалко. Мне кажется, в такой хмурый день хоть что-то должно быть 
ярким и нарядным! Все ждут весны. Я жду и рыба ждёт!»

Я вынужденно согласился с выводами друга. Нет, не потому, что яркий 
твистер Mottomo Chaos (цвет Bright Orange) он назвал нарядным. А пото-
му, что он поверил в приманку. А это – самое главное в рыбалке! 

Мы продолжили ловлю, только я уже чуть иначе строил эксперименты. 
Хотел я этого или нет, но я невольно начал считать поклевки и сравнивать 
их количество. Ни к каким выводам не пришел. Но дома, когда на ноутбуке 
рассматривал сделанные на рыбалке фотографии, не мог не согласиться 
с другом Федей, что, действительно, упомянутый твистер Mottomo Chaos 
и еще виброхвост X-Jig того же бренда – выглядели весьма нарядными 
в этот серый мартовский день. Сработало именно это или имело место 
простое совпадение – трудно что-либо утверждать. Время покажет. Ведь 
спиннинговый сезон еще только начался!

8 РЫБА И РЫБОЛОВЫ

Парадокс этой весны в том, что в объявлен-
ный КаспНИРХ «Год воблы» эта рыба пока 

крайне редка в повседневных уловах. Не при-
шла вода – нет и прихода рыбы с Каспия, в 
том числе и воблы. Рыбалка в последние дни 
из-за частой смены погоды и ветров трудная. 
Заработали и новые нормы законодательства: 
о суточном вылове и особенно по размерам 
и по особо охраняемым зонам. Работают и 
сотрудники рыбоохраны. Но несмотря на это, 
рыболовов на водоемах региона не становится 
меньше. На Волге, Ахтубе, Кизани, Бузане и 
Болде продолжают ловить белую рыбу. Так, 
неплохие уловы тарашки отмечались на Береке-
те, у Замьян, у Зензелей, даже на Волге в черте 
Астрахани. Продолжают ловить щук, правда, 
уже отнерестившихся. К двадцатому апреля 
ждут воду, а с нею и ход каспийской воблы.

Вячеслав МИХАЙЛОВ

Весна вносит свои коррективы. Если неделю 
назад щука ловилась в пойменных ериках 

почти повсеместно, то уже на прошедших вы-
ходных поймать щуку стало проблематичнее. 
Нет, рыба не исчезла, просто она успела рассре-
доточиться по водоемам. Поклевки стали реже, 
но зато они более спонтанные. Ну и хлынувший 
дождь с градом на севере Астраханской облас-
ти сильно спутал карты. На Ахтубе и в ее про-
токах с клевом дела обстоят весьма прозаично. 
Ездили на протоку Подстепка. Поклевок очень 
мало, и это на проверенных местах! Обкидали 
вход в яму, обкидали выход из ямы, обкидали 
глубокие плесы и заструги за косами – полу-
чили по одной поклевке, и все. Народу – нико-
го! Примчались в пойму, поскольку прогноз в 
последний день отменил дождь. На первой же 
баклуже вылавливаем по паре щучек, парочку 
окуней и было еще несколько злых поклевок. 
Садится солнце и заряжает ливень с градом. 
Все вмиг намокло. Пока собрались, расселись 
по машинам – пришла вторая серия и тоже с 
градом. Сухой грейдер превратился в две кана-
вы с водой, где плавает ледяной горох. Хорошо, 
что мы не глубоко в пойму забрались. Доехали 
до понтона без особых проблем. Непонятно 
как, видимо, на одном энтузиазме, проскочили 
все гатки и очутились на Роговой протоке. Но 
щука отказывалась клевать. Один срез и одну 
щучку на поролоновую рыбку не дотащили до 
берега. Решили поискать щуку в более теплом 
заливе – и там пусто. Ни поклевки! Даже окуня 
нет! Решили выбираться из поймы пораньше, 
ибо дорога хоть и подсохла, но страх внушала. 
Хорошо, что поехали двумя машинами. Лопата, 
трос, блокировки, толкания. Вылезли... Вдоль 
грейдера пробовали ловить там и сям – парочка 
щучек и окунь. Но приключение удалось! 

Алексей КОЛОМИЕЦ, фото автора

Весна в регионе постепенно входит в свои 
права. Днем солнце и по-весеннему тепло, 

а ночами небольшие морозы. На ряде обособ-
ленных водоемов все еще держится опасный 
лед, на который рисковали выходить некото-
рые рыболовы. Снег практически весь сошел, 
но реки еще не полноводны, хотя вода и несет 
много мусора, что затрудняет рыбалку. Рыбо-
ловов немало на Оке, Угре, Протве и Жиздре. 
Ловят в местах, где, возможно, стоит рыба. 
На Оке у Гремячего, Анненок и в черте реги-
ональной столицы неплохие уловы  густеры, 
уклейки и плотвы. С Оки приходили сведения 
о поимках налимов до килограмма весом. Ук-
лейка сейчас частая гостья в уловах на Калуж-
ском море, а также на Брыне, Шане.

Александр МАТВЕЕВ

Из АСтРАхАнИ

Из вОЛгОгРАдА

Из КАЛУгИ

Алексей КОЛОМИЕЦ, фото авторавЕСтИ С вОдОЁМОв

Интересная рыбалка получилась у нас с другом.  
Это была первая рыбалка весной 2019 года 
со спиннингом. Кое-где по озерам потемневший 
лед еще держал неугомонных «пигвинов», 
которым зимы оказалось мало, а мы приехали 
джиговать на одну из проток Ахтубы.

хМУРОМУ днЮ – нАРядныЙ твИСтЕР!
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Н
аше беспокойство за судьбу подвод-
ных обитателей в период буйства веш-
ней воды, наверное, напрасно. И рыбье 
население многих водоемов, и  всякая 
мелкая кормовая живность ежегодно и 

вполне благополучно переживают это сезонное 
событие. Даже оказывается, что рыба более ак-
тивно перемещается по акватории, чем в период 
поступления первой ледяной воды, и теперь она 
явно не упускает возможности подкормиться и 
восполнить растраченные силы. 

Понятно, что все весенние события проис-
ходят накануне нереста, поэтому разная рыба 
неизбежно должна двигаться к определенным 
участкам предстоящего икромета, где уже в пору 
мутной воды возникает ее повышенная концен-
трация, что позволяет надеяться на успешную 
рыбалку в таких местах. Надо только научиться 
вычислять зоны сосредоточения той или иной 
рыбы, верно выбирать снасть, технику и дис-
танцию ловли, а также быстро определяться с 
наиболее эффективной наживкой или насадкой. 
Каждый из этих моментов предстоящей рыбалки 
в значительной мере связан и с  объектом ловли, 
и с типом водоема, и с характером текущей пого-
ды, а также с силой и фазой половодья, с ранним 
или поздним его началом.

Наиболее сложной кажется рыбалка по 
очень высокой и максимально мутной воде 
на больших реках, которые разливаются ши-
роко, выходя на обширную пойму. Но именно 
в короткий период выхода весенней воды на 
пойменные низины здесь как раз и получается 
успешно ловить, если удается найти места ес-
тественного сосредоточения различной рыбы. 
На стадии подъема воды рыба вынужденно ухо-
дит из бурного потока, где ее жабры забивает 
грязь и где у нее практически нет возможности 
добыть какой-либо корм. А вот на пойме, где и 
глубина невелика, и поток совсем слабый или 
течения нет вовсе, вода отстаивается и даже 
немного прогревается. Что касается корма, то 
его тут в избытке — это и черви, выходящие 
из затопленного грунта, и всевозможные на-
секомые и личинки, оставшиеся зимовать в 
густой прошлогодней растительности, также 
много здесь и семян растений. Поэтому чаще 
в подобных местах рыба жадно хватает любого 
подброшенного на крючке червя и совершенно 
не реагирует, к примеру, на мотыля, который 
будет уместен, когда река войдет в берега.

Однако не везде на пойме имеет смысл на 
пике половодья располагаться с удочкой — и 
здесь у рыбы есть явные «тропинки», по ко-
торым она выходит на разлив, а затем быс-
тро скатывается обратно с началом падения 
весеннего уровня. Обычно зонами весеннего 
притяжения рыбы служат береговые овраги, 
устья малых речек и ручьев, сильно понижен-
ные участки берега, где затопляющая их вода 
образует как бы временные заливы и затоны с 
несколько большей глубиной, чем на всей ос-
тальной акватории затопления. Но эти низин-
ные участки речной поймы и летом часто более 
насыщены влагой, а потому гораздо обильнее 
зарастают, чем окрестности, к тому же их, как 
правило, не распахивают, потому тут и корма 
остается больше.

Что же касается самой ловли среди затоп-
ленной растительности, то тут есть разные 
подходы. Часто многие рыболовы, хорошо зна-
ющие местность и обычный режим половодья, 
еще осенью очищают для себя «пятачки» в 
разных местах поймы, где они будут ловить по 
мере подъема или отхода воды. Другие посту-
пают проще — надевают забродный костюм, 
вооружаются граблями и непосредственно 
перед рыбалкой в нужном месте выдирают 
растительность. Рыбу, кажется, это даже при-
влекает и она через некоторое время появля-
ется в зоне ловли.

Можно рыбачить среди растительности, и 
не производя никаких предварительных работ: 
достаточно найти небольшое окошко или узкий 
проход в зарослях и держать там оснастку на 
месте, дабы избавить себя от хлопот с заце-
пами. Кроме того, если место ловли заранее 
не подготовлено, то совсем не обязательно 
опускать крючок с наживкой на поплавочной 
снасти на самое дно, где зацепы неизбежны, 
да и приманка часто остается незаметной для 
рыбы, провалившись в густую полегшую расти-
тельность. Вполне допустимо держать насадку 
непосредственно над зарослями, при этом спуск 
может быть совсем небольшим — рыба тут 
также ходит выше, не зарываясь в дебри, и при-
влекательное угощение непременно заметит. 

Но от зацепов полностью все равно изба-
виться не удастся, хотя бы при вываживании 
очередного трофея. И эту сильно досаждающую 
проблему в значительной мере легко решить ус-
тройством поплавочной оснастки. Во-первых, ее 

надо по длине сделать намного короче удилища 
— так снастью легче управлять, не допуская ее 
бесконтрольного смещения в «плохие» зоны 
под действием ветра или в результате дрейфа 
по течению. Во-вторых, ставится заведомо очень 
толстая прочная леска без поводка, а крючок, 
наоборот, используется тонкий, разгибающийся 
при значительных нагрузках, но надежно удер-
живающий даже крупную рыбу при ее «выдира-
нии» из зарослей. Столь грубая оснастка, еще 
упрощенная поплавком с достаточно большой 
грузоподъемностью и единственным грузилом 
на леске, никак не скажется на результатах ры-
балки  в мутной воде. Тут толстая леска теряется 
среди множества стеблей, не вызывая опасений 
у рыбы, зато прочная снасть позволяет уверенно 
противостоять достойному трофею, потому что 
могут клюнуть и могучий язь, и широкотелый 
лещ, и быстрый голавль, не говоря уж о плотве 
и карасе весом под килограмм.

Надо непременно добавить: на пике поло-
водья, когда ловить на удочку чаще всего при-
ходится взабродку, далеко уходя от суши по 
мелководному разливу, это по формальным 
признакам, зафиксированным в ограничениях 
на период действия нерестового двухмесячника, 

может вызвать серьезные нарекания и даже 
санкции со стороны работников рыбоохраны. 
Дело в том, что в это время можно рыбачить 
только с берега, причем вне обозначенных анш-
лагами участков нерестилищ. Поэтому в данной 
ситуации не следует конфликтовать, даже если 
клюет хорошо, а лучше выйти из воды и попы-
таться «достать» рыбу с берега либо вообще 
покинуть запретное место. В крайнем случае, 
заняв удобную позицию на берегу, можно при-
менить матчевую технику ловли, называемую 
еще дальним забросом поплавочной оснастки. 
Тут используется специализированное удилище 
с кольцами, укомплектованное скоростной бе-
зынерционной катушкой, но, учитывая малую 
глубину ловли, вполне возможно обойтись без 
обычно применяемого здесь скользящего поп-
лавка, что в свою очередь заметно снизит число 
«захлестов» оснастки при забросе. Конечно, 
темп ловли «матчем» будет значительно ниже, 
чем с «глухим» поплавочным оснащением, но 
порой рыба, особенно крупная, движется столь 
далеко от берегов, что только дальний заброс 
и спасает рыбалку. Поэтому рыболову на ве-
сенней рыбалке надо обязательно иметь эту 
снасть.

9СЕКРЕТЫ УСПЕХА

Анатолий МАИЛКОВ, фото автора

РОЛЬ пРИКОРМКИ

Следует отметить роль прикормки для рыбалки 
с поплавочной удочкой в мутной весенней воде, 
ведь прикармливание в любом случае призвано 
концентрировать и активизировать рыбу в зоне 
ловли. Однако многолетний опыт рыбалки ранней 
весной по открытой, но еще весьма холодной воде 
дает неоднозначные результаты по действию при-
кормки в разных ситуациях. К примеру, на широ-
ких речных разливах, когда вода выходит на луга, 
рыба явно разбегается из мест внесения прикор-
мок, изготовленных из стандартных составов на 
основе растительных компонентов, даже если туда 
и добавлен животный корм в виде мотыля, чер-
вя или опарыша. Зато нарубленный мелко червь 
и замешанный с пахучим плодородным грунтом 
может вполне через какое-то время, пусть и неко-
роткое, привлечь к месту ловли крупную весеннюю 
рыбу, причем как хищную, так и мирную. Но такие 
действия рыболова больше сродни приваживанию, 
когда есть возможность ожидать результат и день, 
и два, и даже неделю — главное, чтобы эта работа 
совпала со сроками и маршрутами весеннего хода 
интересующей рыбы, поскольку лишь в данном 
случае предложенное «угощение» не пропадет зря. 
Однако в то же самое время и даже при той же тем-
пературе воды оказывается вполне эффективной 
умеренная по количеству прикормка стандартного 
летнего состава, конечно, улучшенного порцией 
мелкого мотыля, но примененная в иных условиях. 
Она дает явное улучшение клева на участках про-
точных прудов или водохранилищ, которые уже 
заполнили мутные весенние воды.

РыБАЛКА нА РАзЛИвАх
в весеннюю пору половодья рыбалка на поплавочную удочку и прочие 
снасти многим представляется очень проблематичной, а то и вовсе 
бесполезной. причем ловить в воде цвета густого кофе кажется 
невозможным не только на течении, но даже на водоемах с малой 
или вообще с нулевой проточностью.
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10 РЫБАЦКИЕ СЕЗОНЫ

Т
ак же и с весенней рыбалкой. Сегодня 
еще ходил по, казалось бы, незыблемо-
му ледяному монолиту большой реки. А 
завтра, здесь же, на фарватере, чуть ли 
на твоих следах, проглянет черно вода из-

под гнилого льда. Только ступи ногой и будешь 
держаться за кромку ломающегося льда. Ладно, 
если сил хватит выдернуть ноги из ледяной и 
быстрой воды да «спасалка» висела на шее с 
острыми шильцами. Только воткни в лед да 
подтянись на руках, но случается и по-другому. 
Лучше не ходить в это время одному по мар-
товской хляби. Из большой промоины трудно 
выбираться одинокому рыболову.

Впрочем, «купаться», наверное, приходилось 
каждому рыбаку. Это когда окунешься в неболь-
шую промоину-колодец, обопрешься руками 
или сразу откинешься на спину, а потом просто 
вылезешь, отряхнешься, как мокрый и злобный 
пес да пойдешь сушиться на ближайший остров, 
развешивая мокрое термобелье у костра.

После того, как тонул по-настоящему, ни 
разу не выходил на лед без мотка капронового 
шнура с буйком и поплавком. Протянешь руку 
тонущему товарищу и будешь потом барахтаться 
с ним в одной полынье. А импровизированный 
«конец», который в миниатюре и напоминает 
этот самый конец, всегда поможет. Проверено, 
уже тянули не одного так… Ну, и упомянутая 
выше индивидуальная «спасалка», по образу и 
подобию финских, еще больше необходима на 
весеннем льду.

УСЛОВИЯ
В это время бывают и ледяные коварные ловуш-
ки, в которой однажды и пришлось побывать 
мне, почти фатально. А «ловушка» простая. 
Это когда над промоиной образуется в мороз-
ное утро тонкий слой ледка, причем иногда без 
черноты под ним. Просто седой иней или сне-
жок припорошит лед и скроет близкую воду, 
стремительно бегущую внизу. 

А больше всего промоин бывает на малых 
реках, у самого берега, где гниющая трава со-
здает все условия для образования этих даже 
не промоин, а часто полос тонкого льда. И не 
надо обольщаться, что берег рядом. В таких 
местах и течение нередко сильное, и глубина 
достаточная для того, чтобы скрыть взрослого 
человека под водой.

Если говорить о водохранилищах, то са-
мый гнилой лед встречается также в местах 
неожиданных, где, казалось бы, лед должен 
держаться дольше всего – в мелководных за-
ливах, уставленных гниющими на дне пеньками. 
Пеньки эти остались от вырубки лесов под ложе 
водохранилища. Некоторые так и преют до сих 
пор. Хотя эти заливы и мелководны, но утонуть 

в них вполне возможно, особенно если на дне 
есть мягкий ил. Также опасны протоки между 
островами, где вода ходит кругом в травянистых 
заливах. Эти обратные течения можно видеть 
по первому тонкому и прозрачному льду в виде 
неких «торнадо», закручивающихся спиралью. Я 
не претендую на истину. Вполне возможно, что 
есть и много других приятных мест. Но доложил 
почти обо всех местах, в которых мне лично са-
мому приходилось побывать и скромно тонуть 
за свою довольно долгую жизнь…

ВЕСЕННЯЯ ПЛОТВА
В эти тихие дни серых оттепелей или ярких 
солнечных дней серебристая сорога уже по-ве-
сеннему жадна и азартна. Но непостоянна, как 
и подобает таким огненноглазым красавицам, 
капризным, как миледи. Сегодня она может 
брать на глубине, завтра в протоках, где уже 
имеется что-то вроде весеннего хода, только 
подо льдом, а послезавтра ее можно встретить 
в устье какой-нибудь захудалой речушки, где и 
глубины-то нет. 

Все утро мы бродили в поисках плотвы. 
Влажный туман стелился над просторами во-
дохранилища. Пахло пронзительной весенней 
свежестью, теплой корой с островов и уже 
первыми горькими проталинами на обрывах, 
открытых ветрам и солнцу. Сеялась мелкая мо-
рось и казалось, что весь воздух состоит из нее 
и другого светлого мира не существует.

Из снастей у нас обычные удочки с тончай-
шей леской и серебристыми вольфрамовыми 
мормышками, на которые сорога брала всегда 
хорошо. Но сегодня утро не задалось. За ос-
тровами, ближе к фарватеру, попали было на 
стайку сороги граммов этак на триста. Но толь-
ко первые рыбки были такими. Дальше пошла 
уже сорожка, что называется, живцовая.

– Ну что, к островам пойдем, ноги ломать? 
– тоскует напарник.

– А чего ноги ломать, наст еще держится. 
Только бы не раскис. День впереди, дойдем, - 
подбадриваю товарища.

– Успокоил… Тут километра три-четыре.
Но делать веё равно нечего. И мы двинулись 

в обратный путь.
В широкой протоке делаем передышку и 

бурим лунки. Но и здесь поклевывает мелкая 
плотва, да изредка окунек ударит по мормыш-
ке. А потом что-то вообще затихла жизнь подо 
льдом, словно в предчувствии чего-то особен-
ного. И это особенное случилось. Где-то за 
островами пошел шум, потом и на ближнем 
чапыжнике из сохлых березок вздохнул ветер, 
дохнуло холодом, а потом стало гнуть мелколе-
сье на островах сильным ветром со снежными 
зарядами, среди которых вдруг стало прогля-

дывать голубое небо. И в какие-то считанные 
минуты мир вокруг нас стал меняться, а потом и 
вовсе из серого и влажного стал вдруг цветным 
и ярким. Вот это и есть весенняя непостоянная 
погода, от которой не знаешь чего и ждать, хо-
рошего или плохого.

– Да-а, – тянет Сергей. – Теперь на смене 
погоды вообще можно домой собираться. Ка-
кая рыба будет брать после такого. Наверное, с 
семьсот сорока сразу до семьсот шестидесяти 
скакнуло…  

– Да, скорее всего. 
Как уже говорилось, весенняя плотва не-

предсказуема. Но и рыбаки тоже не лыком ши-
том. Те ещё перцы… Выяснилось, что коробки 
с мотылем мы оставили у прежних лунок, а до 
них топать и топать. Словом, день не задался. 
Решили выставить жерлицы, чтобы хоть как-то 
оправдать свое пребывание на льду. Не домой 
же ехать в такую рань. Покопавшись в своих 
запасах, достаю старые испытанные треноги-
жерлицы, а тут из кармашка сумки мормышки-
безмотылки вывалились.

– Проверим? – показываю товарищу.
– Э-э-э, на мотыля не брало, а тут на железку 

тебе бросятся.
Но я все же цепляю «козу» и опускаю в лунку. 

Не успела «коза» дойти до дна, как кивок дрог-
нул, и на леске упруго заходила тяжелая рыби-
на. Вскоре на льду зашлепала хвостом крупная 
сорога. Сергей внимательно наблюдает. Когда 
на очередном опускании безмотылки взяла еще 
одна такая же рыбина, он не выдерживает  и цеп-
ляет первую попавшуюся мормышку, кажется, 
«чертика с коронкой», блеснувшей на солнце.

– Яркая слишком, – говорю снисходительно 
Сергею, но и он вываживает первую достой-
ную сорогу. Как говорят, не было бы счастья… 
Так мы и ловили плотву, радуясь яркому дню 
и сильной рыбе, рвущейся на тонкой леске и 
блестевшей победно на солнце. Но счастье было 
недолгим. Клев оборвался. Но нам хватило уже 
и этой рыбы, и этих впечатлений…

СмЕшНЫЕ жЕРЛИцЫ
В одно прекрасное весеннее утро мы сидели на 
стульчиках и тупо смотрели на сумку, в которой 
должны были находиться жерлицы. Но их там 

почему-то не было. А ставка в этот раз делалась 
именно на них. 

И тут вспомнилась мне странная конструк-
ция советских еще времен. Когда-то мастерил 
я такие смешные жерлицы по подобию тех, 
что как-то нашел в рыболовном журнале. Моя 
схема была совсем простой. На один конец 
круглой палки наматывался капроновый шнур 
с подлеском и оснасткой. В торце палки тор-
чала велосипедная спица с флажком. В цен-
тре в палку вставлялись также спицы в виде 
креста. Конструкция ставилась у края лунки и 
при хватке щуки падала вниз лицом, победно 
салютуя флажком в задней части… Чтобы су-
ровая щука не уперла жерлицу, крест из спиц 
стопорил снасть на лунке. Просто и гениально. 
И работала ведь такая корявая жерлица!.. При-
несла немало щук.

Я взглянул на прибрежный кустарник и мыс-
ленно нарисовал эту схему из сухой елочки, 
торчащей в кочке. Потом мы наломали этих со-
хлых елочек в болоте, обломали сучки, хоть и не 
виде правильного креста, привязали к тонким 
концам обрывки рыбацкой тряпки, а к комлям 
– леску с грузилами и двойниками, которые 
всегда были в припасах. Выставив на лед эти 
смешные изделия, похожие на болотных кики-
мор, мы покатились от смеху…  Но, как это ни 
странно, «снасти» работали и принесли нам в 
это утро пару щук.

вЕСЕннИЙ КРАЙнИЙ ЛЁд
тихие капели по ночам и шорох снега, падающего с крыш. 
«тенькают» звонко синицы, кажется, полоща в своих маленьких 
горлышках серебряные капельки. непостоянное время. Сегодня 
моросит дождь, оставляя круги на черных ледяных лужах, а 
завтра вдруг загудит ветер, забьется в сонных окнах квартир и 
домов, воя тоскливо, словно волки на гону, а утром проснешься и 
не сможешь открыть дверь под тяжестью снежных барханов.
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Вопрос 104
Здравствуйте! Помогите, пожалуйста, 
оценить ружье, калибр 16/70 и 32/70, 
1870 года.

Спасибо заранее, Иван НЕЩЕДЕНКО

ЭЛЕГАНТНАЯ КУРКОВКА  
Kiszela Karoly XiX ВЕКА  
ИЗ КОРОЛЕВСТВА ВЕНГРИЯ
У вас весьма знаменитая с давних времен и по 
настоящее время курковка, созданная извест-
ной в середине XIX века венгерской фирмой 
Kiszela Karoly Fegyvergyáros(Кизела Карой, 
оружейник) из города Пешта. В те времена 
в Королевстве Венгрия города Буда и Пешт 
были самостоятельными, причем в Пеште, как 
довольно крупном и хорошо развитом центре, 
работали и другие оружейники, например Kirner 
Josef (Кирнер йожеф), известный и на совре-
менном рынке охотничьего антикварного и до-
рогого оружия.

В Австро-Венгерской империи ружья венгер-
ской фирмы Kiszela Karoly из Пешта ценились 
так же или почти так же, как и оружие именитой 
чешской фирмы A.V. Lebeda (А.В. Лебеда) из 
Праги, время деятельности которых частично 
совпадало. В наше время охотничьи ружья 
Kiszela Karoly немногочисленны, но в Европе 
модели обоих венгерских оружейников счита-
ются на одном уровне с чешскими образцами 
A.V. Lebeda, конечно, аналогичного дизайна 
и декора. У нас ружья Kiszela Karoly настолько 
редки, что ценен каждый экземпляр, хотя не-

достатки у этой фирменной курковки, конечно, 
имеются. Тем не менее важно отметить ее место 
на нынешнем рынке как представителя роскош-
ного европейского охотничьего оружия третьей 
четверти XIX века.

Изготовлена эта курковка Kiszela Karoly в пе-
риод 1860–1870-х годов, когда повсеместно рас-
пространились патроны центрального боя, но не 
позднее 1873 года, когда Буда и Пешт объедини-
лись в город Будапешт. Фирменные обозначе-
ния золотом обстоятельно подтверждают про-
исхождение, в том числе на венгерском языке 
надпись «Kiszela Karoly Pesten» на прицельной 
планке и надпись «Fegyvergyáros» у казенных 
обрезов стволов. Кроме того, фамилия ору-
жейника «Kiszela» нанесена золотом на правой 
замочной пластине, как показано на фото 1, 
а место изготовления «Pesten» на левой пла-
стине, как видно на фото 2.

Номер ружья высокого класса справедливо 
считается весьма важным аргументом подлинно-
сти. Так четырехзначный номер курковки Kiszela 
Karoly, пробитый на подушке левого ствола так 
же четко, как и клейма на стволах, вписывается 
в фирменную систему нумерации.

Графская корона с венцами, выполненная 
золотом и расположенная на колодке сверху, 
свидетельствует о том, что курковка Kiszela 
Karoly предназначалась представителю старин-
ной аристократической династии, хотелось бы 
венгерской, хотя сейчас для такого подтверж-
дения осталось мало данных. Венцов в коро-
не одиннадцать, то есть больше, чем обычно, 

таким образом, эта корона может послужить 
базой при поиске первого заказчика. Однако 
сам эрцгерцог Франц Иосиф Первый из дина-
стии Габсбургов, император Австрийской, а за-
тем Австро-Венгерской империи, исключается 
из предполагаемых владельцев, у него другие 
геральдические знаки. Выполненное золотом 
под короной изображение птицы, заключенное 
в кольцо в виде крылатого змея, происходит, 
вероятно, от элементов династического герба.

Сложная, выполненная в традиционном для 
Центральной Европы стиле гравировка харак-
теризует эту курковку как модель высокого 
класса. Гравер искусно разместил плоский рас-
тительный и геометрический орнамент и охот-
ничьи сценки с углубленным фоном на колодке, 
замочных пластинах, курках, предохранитель-
ной скобе и нижнем рычаге запирания. Сюжеты 
разнообразны и динамичны, граверу удалось 
воплотить движение фигур в изображении 
на металле:

на правой замочной пластине собака вот-
вот загонит оленя, на левой замочной пластине 
олени отдыхают в лесу, на колодке справа гор-
ные козлы пробираются в горах, на колодке 
слева лисица подкрадывается к утке в заводи, 
на нижнем рычаге запирания охотник опирается 
на альпеншток.

А конструкция курковки Kiszela Karoly типо-
вая для своего времени:

— запирание блока стволов в колодке 
системы Lefaucheux с длинным поворотным 
рычагом под стволами, стволы дамассковые, 
замки (ударные механизмы) с долговечными 
длинными боевыми пружинами смонтирова-
ны на удлинных боковых пластинах «в шейку», 
фигурная предохранительная скоба дополнена 
резной роговой накладкой под ладонь стрелка, 
ложа с прямой шейкой изготовлена из древеси-
ны ореха высокого сорта.

Отмечу, что правый, когда-то нарезной, 
ствол выполнен довольно крупным, видно, что 
его наружный диаметр мало уступает размеру 
левого дробового ствола, то есть рассчитан он 
на стрельбу крупнокалиберным патроном.

Венгерский оружейник сумел успешно до-
работать и неизменную, казалось бы, конструк-
цию: в отличие от давней типовой французской 
модели цевье на этом образце съемное, а ры-
чажок его запирания помещен под длинным 
рычагом системы Lefaucheux.

Весьма интересна маркировка на стволах кур-
ковки Kiszela Karoly, по которой можно устано-
вить первоначальные калибры. Коллекционерам 
охотничьего оружия она важна, так как помогла 
бы в опознании аналогичных маркировок того 
времени. Маркировка калибров соответствует 
методике испытаний того времени, хотя пока-
зана она лишь частично из-за того, что ракурс 
неудачный. Тем не менее первоначальные кали-
бры стволов установить все-таки можно:

— клеймо «10,8» на правом стволе означа-
ет диаметр канала нарезного ствола, клеймо 
«17,0» на левом стволе отмечает диаметр дро-
бового канала, соответствующий 16-му калибру, 
клеймо на левом стволе обозначает проведен-
ные испытания.

Разные калибры стволов указывают, что эта 
курковка Kiszela Karoly первоначально была 
двойником, то есть оружием с одним гладким 
стволом 16-го, как отмечено, калибра и вторым 
нарезным. В пользу двойника свидетельствует 
винт-регулятор усилия спуска переднего спу-
скового крючка, как принято для нарезного 
ствола оружия с комбинированным блоком 
стволов. Клейма пробиты четко и хорошо со-
хранились, но качество изображения испыта-
тельного клейма посредственное, и, пока оно 
не поддается точной расшифровке, желателен 
личный осмотр.

Однако формат испытательного клейма 
аналогичен бельгийскому клейму испытатель-
ной станции в Льеже, применяемому с 1853 
года. Вероятно, венгерский оружейник Kiszela 
Karoly приобрел стволы в Королевстве Бель-
гия, это обычная, кстати, практика оружейной 
охотничьей технологии разных стран в различ-
ное время. В Бельгии к тому времени весьма 
и весьма успешно развивалось производство 
охотничьего оружия, и многие оружейники Ев-
ропы приобретали там стволы, колодки, замки 
и другие детали.

Сейчас старинной маркировки «10,8» для 
идентификации прежнего патрона к нарез-
ному стволу недостаточно, так как те давние 
патроны не выпускаются более сотни лет. 
Стоит лишь учесть, что калибр нарезного 
ствола охотничьего оружия в мм указывался 
по полям, то есть меньший. Нужны бы диа-
метры канала ствола и по полям (меньший), 
и по нарезам (больший), и первоначальные 
размеры патронника, что позволило бы уста-
новить вид патрона. Но теперь калибр ствола 
32/70, то есть нарезы уже сняты и патронник 
рассверлен под гильзу этого калибра. Сейчас 
по рассверленному стволу трудно установить 
прежний патрон, под который он был когда-то 
изготовлен, да и патронники в то время были 
иной длины. Отмечу лишь, что оружейники 
третьей четверти XIX века нередко создавали 
собственные патроны, можно назвать такие 
патроны, как 11,2x60R или 11,2x72R, но они 
или нет, теперь неизвестно.

Первоначально курковка Kiszela Karoly осна-
щалась дополнительным прицельным устрой-
ством, на что указывают два отверстия на при-
цельной планке у фирменной надписи «Kiszela 
Karoly Pesten». Причем крайнее отверстие изящ-
но обыграно гравером в декоре казенной части 
стволов растительным золотым орнаментом. 
Именно они предназначены для кронштейнов 
внешнего прицела, вероятно, диоптрического, 
а может быть, даже и ранней оптики для стрель-
бы из правого ствола.

Внешне курковка Kiszela Karoly находится 
в неплохом состоянии, за исключением рассвер-
ленного нарезного ствола, заметен только затер-
тый винт на правом курке. Гравировка орнамен-
том с сюжетами охоты чистая и неповрежденная, 
как и насечка на шейке ложи. А следы коррозии 
на щитке колодки, на котором непосредственно 
отражается история стрельбы, естественны для 
ружья почти стопятидесятилетнего возраста.

На вторичном европейском рынке оружие 
Kiszela Karoly встречается изредка, владельцы 
не расстаются с искусно декорированными 
гравировкой и золотом добротными ружьями. 
В профессиональном кругу коллекционеров и це-
нителей они считаются весьма ликвидными пред-
метами. Так, будучи в превосходном состоянии, 
курковая одностволка Kiszela Karoly с блочным 
затвором, эффектно украшенная гравировкой 
и золотом, сравнительно недавно при оценке $US 
3000–5000 в европейском аукционном доме про-
дана за $US 6000. Однако такая оценка примени-
ма к представленной на фотографиях курковке 
Kiszela Karoly лишь условно, так как нарезной 
ствол рассверлен, да и сама она зарубежная.

Рубрика «Консультации «РОг» посвящается различным аспектам, связанным с охотничьим 
огнестрельным оружием. здесь читатели могут задавать любые вопросы на интересующие их 
темы. присылайте ваши вопросы на адрес редакции: 123995, Москва, Ул. 1905 года, д. 7, стр. 1, 
ком. 754, «РОг», либо на электронную почту:  kopeyko.consalt@mail.ru

требование к вопросам простое и только одно: точная, полная формулировка.  
на вопросы читателей отвечает наш консультант Евгений геннадьевич КОпЕЙКО.  
вопросы и ответы нумеруются в порядке возрастания из номера в номер «РОг», что в дальнейшем 
позволит быстро найти нужные сведения.

ОтвЕчАЕт ЭКСпЕРт пО ОхОтнИчЬЕМУ ОРУЖИЮ
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О О О  « К И Р О В О Х О Т А »
17 охотхозяйств в 2 зонах

УСПЕШНАЯ ОХОТА 
на глухаря, тетерева, 

вальдшнепа
Тур 3–5 дней

27.04. — 06.05.2019 г.  ■  01.05. — 10.05.2019 г.
Тел./факс: 8332 / 637-600; 633-044; 

8-912-734-16-79
E-mail: Kirovohota@e-kirov.ru
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З
а день эксперты оценили 156 собак: гон-
чие, легавые, борзые, норные, лайки, 
спаниели. Судьи были довольно стро-
ги, поэтому заработать титул оказалось 
очень не просто, и на минувшей выставке 

далеко не в каждой породе удалось выявить 
лучших из лучших. 

Чемпионами выставки в секции «западноси-
бирские лайки» стали кобель Ямал (владелец — 
Александр Мелёхин, Грязовецкий район) и сука 
Бойка (владелец — Михаил Заварин, г. Во-
логда). В секции «карело-финские лайки» — 
кобель Пойк (владелец — Алексей Шуянов, 
г. Череповец). В секции «спаниели» — Люси 
(владелец — Дмитрий Комиссаров, г. Черепо-
вец), «русско-европейские лайки» — кобель 
Дунай (владелец — Николай Нестеров, г. Гря-
зовец) и сука Рики (владелец — Дмитрий Бах-
валов, поселок Огарково Вологодского района), 
«эстонские гончие» — Агат (владелец — Евге-
ний Неробов, г. Череповец).

«Традиционно самыми многочисленными 
были лайки: русско-европейские, западноси-
бирские, восточносибирские, карело-финские. 
В этом году была представлена даже одна 
норвежская лосиная серая лайка (эклхунд) 
по кличке Яга», — рассказывает Евгений Ники-
тин, охотовед-кинолог Вологодского областного 
общества охотников и рыболовов, эксперт Все-
российской категории по породам лаек.

Очень активно в Вологодской области раз-
вивается и секция борзых. Причем охотой 
с борзыми на Вологодчине часто увлекаются 
женщины. 15 собак было представлено в сек-
ции гончих (эстонские, русские пегие, русские). 
Среди легавых можно было увидеть предста-
вителя редкой для Вологодской области по-
роды — веймарская легавая (веймарайнен). 
Это красивая и сильная подружейная собака 
с запоминающимся серебристо-серым цветом 
шерсти. Оценивал легавых эксперт из Санкт-
Петербурга Виктор Архипов.

Вологодская областная выставка собак име-
ет давние традиции. В этом году она проводи-
лась вот уже в 52-й раз и считается престиж-
ной, и побывать на ней стремятся собаководы 
из разных регионов. Так в этом году приеха-
ли охотники из Ярославской и Архангельской  
областей.

«Если собака достойная, ее стремятся пока-
зать не только у себя на «домашних» выставках, 

но и в других регионах, в том числе и для того, 
чтобы договориться о будущих вязках. Есть 
и такие владельцы, которые стремятся услы-
шать мнение разных экспертов», — поясняет 
Евгений Никитин.

По обычаю выставка открылась торжествен-
ным поднятием флага. Красивым запоминаю-
щимся моментом стал выпуск голубей — в небо 
поднялись шесть пар, все они вернулись на род-
ную голубятню, принадлежащую владельцу Ни-
колаю Рогову.

Стоит отметить, что прошедшая выставка 
стала и своеобразной «кузницей кадров» для 
будущих экспертов-кинологов. 16 февраля 
в Вологодском областном обществе охотников 
состоялся экзамен для тех, кто желает освоить 
эту непростую специальность. Его выдержа-
ли 15 стажеров. На прошедшей выставке они 
помогали уже действующим экспертам, учась 
и перенимая опыт во время непосредственной 
практики.

«В нашем деле, как и в любом другом, долж-
на быть преемственность поколений. Радует, 
что вновь молодежь осваивает азы собаковод-
ства», — замечает Евгений Олегович.

Остается добавить, что к выставке был вы-
пущен каталог классных охотничьих собак, за-
регистрированных в Вологодском областном 
обществе охотников.

12 НА ПСАРНЕ

Наталья МЕЛЁХИНА

прeдлагаю
❑ на вальдшнепа. т. 8-906-656-54-27

продаю
❑ щенки дратхаара  т. 8-916-485-64-74

Объявления принимаются по
адресу: Москва, ул. 1905 года, дом 7,

1-й этаж, РИА “О’КЕЙ”. пн.—пт.: 10.00—18.00. 
Справки по тел.: (495) 781-47-32, (495) 781-47-43

E-mail: classifieds@mk.ru
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дАвнИЕ тРАдИЦИИ

в вологде прошла областная выставка охотничьих собак,  
на которой определили чемпионов разных пород.

По плану состязания должны проходить 
по 24 февраля, но в связи с запланированным 
мероприятием Крыловского ОООР по отстрелу 
волка в этом лесу на 23 февраля состязания вы-
нуждены были перенести на 25 февраля. 

Лес, площадью 840 гектаров, насыщен 
зайцем-русаком. Лесное насаждение: дуб, 
ясень, орешник, клен, акация, бересклет, скум-
пия. Скумпия заполонила лес, создавая непро-
лазные участки, где зайцу легко отделаться от 
гончей. В состязаниях приняли участие гончат-
ники Краснодарского края, Волгоградской обла-
сти, Республик Калмыкия, Чувашия, Татарстан, 
Ставропольского края, Белгородской области, 
а также из ЛНР. Всего участвовало 43 единицы. 
Русских гончих — 19, русских пегих гончих — 
24. Все гончие имели возможность встретиться 
со зверем. 

Принимали участие в состязаниях 10 гончих 
из Ростовской области, 2 единицы из Респу-
блики Калмыкия, 10 гончих из Краснодарского 
края, 4 из Волгоградской области, 4 из Белго-
родской, 4 единицы из Ставропольского края, 3 
единицы из Татарстана, 1 единица из Чувашии, 4 
единицы представил Луганск и 1 единицу пред-
ставила Кабардино-Балкария. 

Заработано 19 полевых дипломов; 2-I з/р, 
8-II з/р, 9-III, з/р , из них 10 дипломов получи-
ли русские гончие и 9 дипломов заработали 
русские пегие гончие; 9 гончих расценены без 
присуждения дипломов, и 16 собачек показали 
короткую работу. Первое место с дипломом пер-
вой степени и звание «Полевой чемпион» при-
суждено р.п.г. Альте 6599/17, с вручением кубка 
и ценного приза владельцу С.Е. Людвичак из г. 
Азова Ростовской области. Второе место занял 
р.г. Байкал 836М – 0075/рг, владелец Е.Г. Куша-
ев, г. Казань. Третье место у  рг. Габоя 5215/18, 
вл. М.С. Савицкий, Краснодарский край. 

Второе и третье место также награждены 
кубками и ценными подарками. Приз за лучший 

голос присужден р.п.г Квартету 4722-16/0014-1, 
владелец В.А. Вобликов из Белгородской обла-
сти, с расценкой 8-4-5. Призом за лучший голос 
с расценкой 7- 3- 4 среди выжловок награждена 
р.п.г. Альта 6599/17, владелец С.Е. Людвичак из 
г. Азова Ростовской области. 

Были награждены кубками и лучшие голоса 
гончих состязаний 2019 года. Также была на-
граждена кубком и самая лучшая молодая соба-
ка рг. Задор 833-17/0050-1,вл. Л.Б. Манкиров.

Погода в течение всего периода состязаний 
была контрастной. Температура воздуха коле-

балась от –1 градуса ночью до –13, с утра эта 
температура сохранялась, к полудню могло 
быть –1, а порой повышалась до +4 граду-
сов. В отдельные дни –1, –2 ниже нуля. Тропа 
жесткая, прошлогодний сухой шуршащий лист 
обильно покрывал тропу. А 22 февраля выпал 
снег, и тропа побелела. Отдельным гончим, 
приехавшим из заснеженных регионов, белая 
тропа была знакома, а на черную надо было 
настроиться, и наоборот. Зверя достаточно, 
все собаки имели встречу с зайцем, но из-за 
большой контрастности погоды не все могли 
по нему долго работать. Но тем не менее ди-
пломы заработали 44,2% гончих от принявших 
участие. Три года назад нагонный участок «Но-
вопашковский лес» хотели отнять у гончатни-
ков и организовать его в других целях. Много 
было споров, жалоб и различных перипетий, 
гончатники отчаялись удержать нагонный уча-
сток. Но вот нашелся замечательный человек, 
самозабвенно любящий гончих, оформил на-
гонный участок, обустроил его, построил заме-
чательную базу с вольерами для собак и уютом 
для людей. За минимальную плату каждый 
гончатник может приехать и нагонять свою 
гончую. Люди благодарят этого замечатель-
ного человека, а зовут его Сергей Викторович 
Чвикалов. Хочется пожелать Сергею Викто-
ровичу доброго здоровья и больших успехов 
в дальнейшем развитии охотничьего собако-
водства во славу нашего Отечества и на утеху 
будущему поколению. Хочется выразить свою 
признательность председателю Ростовского 
ОООООиР В.Г. Изюмникову. Организатору со-
стязаний С.Е. Людвичак, кинологу И.В. Суховой 
за оказанную мне честь работать на Ростов-
ских областных открытых личных состязаниях 
гончих пород по зайцу-русаку! Также выношу 
благодарность членам комиссии за четкую, 
слаженную работу и понимание: А.С. Заярно-
му, Ю.А. Сущеву.

Михаил АЛФЕРОВ, эксперт по породам и испытаниям собак гончих пород, фото автора 

зИМнИЕ 
СОСтязАнИя 
гОнчИх 
нА КУБАнИ

Ростовские областные открытые личные состязания собак гончих 
пород по зайцу-русаку «донская палитра голосов» проходили с 15 
по 25 февраля 2019 года в охотничьих угодьях по договору 
с Крыловской ОООР Краснодарского края в нагонном участке 
«новопашковский лес». 
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С
езон длится полгода. Далеко за зверем 
ездить не надо, все — в доступности. 
Если при большинстве охот, как прави-
ло, «день ходишь — час охотишься», 
то здесь в процессе непосредственной 

охоты проводишь весь день.
Добыча разделывается быстро, и лисья 

шкурка радует родных, и зайцы, приготовлен-
ные грамотно, со сметаной да с лаврушкой, 
очень вкусные. 

Одна беда, хорошие гончие долго не живут: 
9–10 осеней, и уже остарела гончая, слабнут 
ноги, пристают всякие болезни. Вроде и стара-
ется гончак на охоте, а все равно уже не та охо-
та. Да и в лесу опасностей много, могут и волки 
с гона снять, и стрелок чужой со зла пристре-
лить, и под машину на лесной дороге попасть. 
И остаешься тогда без любимой охоты, пока но-
вого щенка найдешь, пока поднимешь его, пока 

опять поставишь да нагоняешь, не один сезон 
впустую пройдет. Тогда и решаешь, что нужен 
второй гончий, чтобы и опыт у собак не пропал, 
и самому без охоты в случае чего не остаться. 
То есть создать себе смычок — гончих, гоняю-
щих в паре.

В работе гончих в смычке самое главное, 
чтобы были они равные по ногам и чутью. Иначе 
охота превращается в бестолковое мученье. 
Вроде и подняли зверя быстро, но один гончий 
передом идет, а второй отстает на круг. Сбивают 
зверя со своих лазов, заставляют его уходить 
далеко.

Бывает еще хуже, когда более медленный, 
«пеший», гончий становится «перечун», то есть 
идет поперек гона и пытается молча словить  
зайца на его лазах, работает на себя, а не 
на охотника. И получается, что вроде как все 
правильно: стоишь под гоном на лазу, а зверь 

у тебя уже за спиной прошел или отвернул пе-
ред тобой, отогнал его «перечун».

Можно, конечно, попытаться приобрести 
подходящего щенка на стороне, но в этом слу-
чае очень большая вероятность, затратив много 
времени и сил, не получить желаемого резуль-
тата. То чутье у молодого слабовато, то ноги 
другие, то грудь мельче. С одним им можно 
бы было охотиться, а в паре, в смычке только 
помеха. Вот и приходится брать гончих по оче-
реди, чтобы хоть какой-то результат был. А это 
и опыту молодому не прибавляет, и нагонка 
хорошая не получается.

У меня хорошие смычки получались, когда 
вместе работали кровные родственники.

К своему выжлецу я брал в пару «алиментно-
го» щенка, то есть покрывал своим выжлецом 
хорошую кровную выжловку, по статьям под-
ходящую, и из помета выбирал щенка, похожего 

по окрасу на отца. И поднимался он в вольере 
вместе с батькой и в лес начинал с ним ходить, 
и мастерство у него перенимал.

Вот тогда получался отличный смычок. 
И поднимали зверя быстро, были свальчивые, 
то есть один только помкнет, второй тут же 
к нему приспевает, и заварил гон на два голо-
са. Гнали в ровные ноги, перемолчки совсем 
короткие были, так как в два чутья они быстро 
все звериные хитрости разбирали. Зверь от них 
ходил правильными кругами, шел своими лаза-
ми, брать его было легко. А какие голоса были, 
и в «терцию», и с заливом, а после перемолчки, 
когда по зрячему нарывались, так и такой «за-
рев» выдавали, что, казалось, с гончих шкуру 
сдирают. Я вначале бегал им навстречу, думал 
под волков попали. 

Вот после таких охоты со смычком с одним 
гончим уже получалась охота более пресная, 
и я всегда старался в случае потери одного вы-
жлеца поднимать ему в пару второго.

Если у вас выжловка, то еще проще, покрой-
те ее хорошим кровным рабочим выжлецом 
похожей масти. Оставьте себе выжловочку, по-
хожую на мать. И будет вам охотничье счастье. 
У выжловок голоса музыкальнее, и они более 
позывистые, а значит, и лучше управляемые.

Ну а когда совсем беда, и остались без гон-
чих, тогда от хорошей кровной рабочей вы-
жловки берите двух щенков из одного помета. 
По масти и конституции одинаковых выбирай-
те. Однопометники в вольере и едят лучше, 
друг перед другом стараются. И играют друг 
с другом, не ленятся. Поэтому растут хорошо, 
мышцы и костяк крепкий. В лесу в паре ничего 
не боятся, наганивать легче. Обычно в первую 
осень начинают работать. Свальчивость у них 
хорошая, один только взлаял, другой к нему тут 
же подваливает. И по ногам получаются ровные. 
Гон друг у друга не перебивают. По характеру 
получаются немного разные, оно и понятно, 
в любом случае один из них немного верхо-
водит, «доминирует». Обычно доминирующий 
выжлец на сколах начинает обрезать след зверя 
на большом кругу, ища выход. Второй в это 
время копается в сметках и двойках, распуты-
вает звериные хитрости, не дает ему залежать-
ся в крепях и выталкивает зверя под обрезку 
первого. Доминирующий гончий подхватывает 
след удалелого зверя, помкнет, к нему тут же 
подваливает второй. И опять пошел яркий гон 
в два голоса. 

Много радости доставляют охотнику друж-
ная работа смычка. 

Так что заводите смычки, ставьте, наганивай-
те и получайте свое счастье.

\\\\\\\\\\\\
НА ПСАРНЕ

Петр КОЗЛОВ, фото автора

для сельских охотников охота на зайцев и лис со своей хорошо 
поставленной гончей всегда большая радость. нет проблем 
с лицензиями, как при охоте на копытных. ни от егерей, ни от 
охотничьего коллектива не зависишь. Есть время да хорошая 
погода. Быстро собрался и через час уже охотишься.

ОхОтА в тАтАРСтАнЕ
Весенний сезон охоты в этом году прод-
лится с 27 апреля по 6 мая, сообщает Го-
скомитет РТ по биологическим ресурсам.

При этом в Комитете уточняют, что мо-
жет возникнуть проблема с попаданием 
в срок сезона охоты пролета гусей в ве-
сенний период.

«Комитет заранее приносит свои изви-
нения, в случае если срок открытия охоты 
не будет совпадать с массовым пролетом 
гусей по территории Республики Татар-
стан», — отмечают в Комитете. 

Чтобы не допустить неувязки, сотрудни-
ки Госкомитета готовят предложения о воз-
можности корректировать сроки открытия 
весеннего сезона охоты в зависимости от 
погодных условий. Для этого необходимо 
будет внести изменения в данной части 
в закон об охоте.

Комитет также формирует предложе-
ния в части проведения весеннего сезона 
охоты 2020 года в Татарстане в два сро-
ка, с разделением территории с более 
ранним началом относительно к текуще-
му году. Охотников просят направлять 
свои предложения на электронную почту  
Ilfat.Valeev@tatar.ru.

Источник: kazan.aif.ru

РОг-ИнфОРМ

Д
митровская выставка, хотя и являет-
ся районной, но по масштабам точно 
тянет на областную. С каждым го-
дом в ней принимают участие все 
больше собак охотничьих пород. В  

            этом году было представлено 11 пород. 
Более 20 собак прошли в каждом ринге гон-
чих, шотландских сеттеров, курцхааров, драт-
хааров, лаек. Общее количество перевалило  
за 130. 

Открыли выставку председатель Дми-
тровского общества охотников и рыбо-
ловов Вячеслав Гусаров и главный экс-
перт выставки эксперт Всероссийской 
категории Александр Поляков. После откры-
тия владельцы собак и их питомцы разошлись 
по рингам, где их ждали опытные строгие, но 
в то же время дружелюбные эксперты и их  
помощники.

В результате бонитировки победили:  
В породе шотландских сеттеров Дик Куз-
нецова и Ингрич Филдс Алекс Костичевой; 
в породе дратхааров Дези Суфиянова; в по-
роде русских гончих Потешка Молодкина и 
Барон Климачева, у западносибирских лаек 
Цезарь Воронина и Юма Малинкина; в поро-
де русско-европейских лаек Хасан Артемова, 
у ягдтерьеров Бробс Башилова. Все победи-
тели получили дипломы выставки, медали и  
призы.

Дмитровская выставка 2019 года очеред-
ной раз подтвердила, что любимое  благое 
дело, передаваемое от отцов к детям, вы-
держит любые испытания. И новые поко-
ления охотников будут беззаветно хранить  
верность охоте с собаками, верность своим 
четвероногим питомцам, дарящим незабы-
ваемое чувство единения с природой родной  
стороны. 

Начинается  новый охотничий сезон. Удачи 
всем! Доброй охоты вам, друзья!

Марина БОГОСЛОВСКАЯ, председатель секции гордонов МООиР, фото автора

дМИтРОвСКАя выСтАвКА

16 марта прошла выставка охотничьих собак, организованная 
дмитровским РООиР. Как всегда, весенняя выставка — время 
долгожданных встреч владельцев собак после долгой зимы.  
да и собаки, похоже, тоже соскучились по сородичам.

СМычОК гОнчИх — КАК Он ЕСтЬ
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С
огласовав с Александром Васильевичем 
Черноволовым дату и время приезда, мы 
с Кубани, а Андрей из Воронежа мчим-
ся к нему на базу. С собой я захватил 
охотника-гончатника из станицы Ново-

величковской, Дмитрия Хилько, и своего кума 
Сергея Юханов с его крестником Романом. Сер-
гей взял с собой смычок своих русских пегих 
гончих — Арфея и Весту, пусть побегают да 
погоняют чего-нибудь, а то засиделись в во-
льерах. У нас на Кубани гончакам и гонять уже 
негде и нечего, камышовых балок почти нет, 
лисицы в угодьях мало да и шакала в разы ста-
ло меньше, осталось только зайцев по старым 
бывшим колхозным садам гонять, которых тоже 
осталось очень мало. В нынешнее время яблоки 
стали дороже мандаринов, поэтому садовые 
деревья, в основном яблони и груши, сажают 
по новым технологиям, под натянутую шпалеру 
с капельным поливом и все это даже накрывают 
импортной антиградовой сеткой, борются за 
красоту и размеры фрукта, чтобы дороже про-
дать. Так что там сильно не разгонишься, никого 
туда не пускают, вот и приходится охотникам 
выгуливать своих собак при каждом удобном 
случае.

С погодой нам просто не повезло, темпера-
тура «за бортом» минус четыре-пять градусов, 
с ветром и ледяным дождем, так что наша ма-
шина быстро обледенела. Дорога больше на-
поминала каток, и нам пришлось ехать с малой 
скоростью. Приходилось постоянно останавли-
ваться и отбивать лед со стеклоочистителей. 

В Ростовской области морозец был уже по-
крепче, до десяти, так что гололеда на дороге 
не было, и мы поехали быстрее. 

На охотничью базу мы явились уже в су-
мерках, практически одновременно с Андреем 
Коцюбой, он прибыл со своим другом Николаем 
Алехиным. Николаю около шестидесяти, седой, 
но крепок и легок на подъем, настоящий охот-
ник, нам такие люди как раз и нужны. Встретил 
нас сам хозяин, Александр Васильевич, в чер-
ной казачьей папахе, в отличие от наших ку-
банок, сделанной из козла с длиной шерстью. 
Вышел на крыльцо и крепким рукопожатием 
поприветствовал нас. Меня трудно чем удивить, 
но от его вида меня аж гордость взяла за него, 
за настоящих донских казаков и нормальных 
мужиков, это не то что всякая там шелупонь, 
разрисованная татуировками.

«Да, уже по хозяину можно судить, какие 
люди здесь живут», — проговорил Андрей 
и крепко обнялся с Александром Васильеви-
чем, ему представляться не надо, его и так все 
охотники знают не только по России, но и за 
рубежом. 

«Заходите, гости дорогие, будьте как 
дома», — открывая дверь базы, приглашает 
Александр Васильевич. Заходим, а тут и Ге-
ращенко Александр Иванович, и Фоменко 
Михаил Николаевич, и остальные знакомые, 
почему-то с очень родными лицами, колдуют 
возле стола, ждут нас. Познакомились; камин 
жарко горел и трещал углями, стол ломился 
от всевозможных закусок и напитков, было 

произнесено множество тостов и даже спето 
песен.

Наутро вчерашняя метель прекратилась, 
оставив на дорогах высокие снеговые наметы, 
причем почти в каждый из них Александр Васи-
льевич умудрялся на своей машине заскакивать, 
хотя можно было бы их и объехать.

Да, снега навалило, в такую погоду лисица 
может и не лечь в камышовых балках, может 
лечь или в лесополосе, или просто в поле — ну 
раз приехали, будем пробовать. Роман своих 
русских пегих гончаков вытаскивает из машины, 
Александр Иванович — своих трех русачков. 

«Каких собачек ты будешь пускать сегод-
ня?» — спрашиваю я у него. «Алтай, Опра 
и Опра-два», — отвечает он и чешет за ухом 
одну из них. «А у тебя же была выжловочка 
по кличке Шанель, по рассказам — самая луч-
шая по работе», — продолжаю я. «Я ее не брал, 
потому что ее только что повязал с чемпионом 
России, как раз на Новый год возил ее в Киров 
и первого января, с утра, провели контрольную 
вязку с этим выжлецом. В общем, четыре с по-
ловиной тысячи километров проехали для ее 
брачной ночи, поэтому пусть она отдыхает». 

«Конечно, пусть отдыхает и готовится стать 
матерью», — согласился я. Вот такие настоящие 
гончатники, половину России проехали туда 
и обратно, чтобы повязать свою собаку, вот 
и думай, нормальные они, или нет. Конечно, 
нормальные, а как же иначе, тем более что «для 
бешеной собаки семь верст — не крюк».

Вот и камышовая балка, она находится 
в низине между холмами и тянется с запада 
на восток почти на километр. Роман набра-
сывает своих собак с правой, а Александр 
Иванович с левой ее стороны, застрельщики 
распределились вокруг по холмам, я с Коцю-
бой стою на противоположных сторонах с ви-
деокамерами — красивейший вид, все видно 

как на ладони. Собаки снуют в камыше, только 
фазаны, по одному или даже группами, шумно 
поднимающиеся у них из-под носа, показывают 
их местонахождение. 

«В этом «курятнике», наверное, лисицы 
не будет?» — спрашиваю я у подошедшего 
Михаила Николаевича. «Да, скорее всего, снег 
помешал, раньше из этой балки по три, а то 
и четыре лисицы выгоняли, — отвечает он. — 
Кто знает, почему она здесь не легла, может, 
по норам отсиживается».

Голос подал Арфей, за ним отозвалась Ве-
ста, так с добором они прошли половину балки; 
во все стороны из балки выскакивают зайцы, 
белый снег загнал их в камыши. Но мы догово-
рились их пока не стрелять, надо добыть хотя 
бы одну лисицу. А вот и стая русских гончих 
с яркими голосами прошла с моей стороны 
балки и ушла вперед, наверняка они пошли 
по красному зверю. 

Александр Иванович на своей «Ниве» быстро 
заезжает наперед, только снег белыми брызгами 
разлетается из-под колес, надо успеть перехва-
тить зверя. Ромкины «пегаши» не подключились, 
продолжают ковыряться в камышах по заячьим 
следам, изредка взлаивая, и не зря — уже ше-
стой заяц выбегает из камышей и темной точкой 
летит по стерне, смычок русских пегих с заливи-
стыми голосами устремляется за ним.

Я — за камеру и бегом к работающим в кон-
це балки русским гончим, вижу на дальнем 
фокусе, как Игорь Павлович, местный охот-
ник, вытаскивает из камыша енота и несет 
его прямо под видеокамеру Андрея Коцюбы. 
Отлично, что я не успел снять, он успел это 

сделать — хорошо, когда два видеооператора 
в поле, везде успевают, а гон продолжается. 
На камышовой косичке, выходящей из балки, 
вижу Геращенко, он повел стволами и произ-
вел два выстрела, спустя несколько секунд — 
еще один. Я бегом туда, смотрю, Михаил Ни-
колаевич прицеливается в камыши и стреляет, 
на другой стороне косички молодой охотник 
Николай Козырев быстро забегает вперед, на-
верное, перехватывает зверя. Да, думаю, тут 
такая насыщенная жизнь идет, а меня здесь 
нет, не успел добежать. 

«Коля, посмотри, достал я там енота или 
нет?! — кричит Михаил Иванович Николаю. 
«Он обратно в камыши ушел, — отвечает тот, — 
здесь его нет».

Гончаки приняли след уходящего енота, до-
гнали и поймали его в середине балки в заломах 
камыша. Доносится «кэрканье» енота, так он 
всегда огрызается от насевших на него собак.

«Николай, собаки его взяли, беги принимай 
зверя!» — кричу я ему и сам стараюсь не от-
стать. Камыши в лицо, но это ничто по срав-
нению с удачно проведенными уникальными 
съемками добычи гончаками зверя.

Александр Иванович по рации корректирует 
нахождение своих гончих, ведь на них надеты 
ошейники с навигацией, и все прекрасно вид-
но — правее, вот там смотрите. А вот и они — 
зажали енота под камышовым завалом на не-
большом купане камыша, на его зимовальной 
лежке. Николай с криком — «Отрыщ, отрыщ!» — 
забирает у них енота и с победным возгласом: 
«Есть!» поднимает на вытянутой руке. 

Отлично, все снято с первого дубля. С тру-
дом выбираемся из камыша наверх, на холм, 
спустя некоторое время к нам поднимается 
и Геращенко, таща крупного лисовина за хвост, 
добыл все-таки, молодец. Коля подал ему руку 
и помог подняться.

«Как дело было, рассказывай, — говорю 
я ему, — как ты сумел такого красавца добыть?» 
«Собаки выгнали его на меня, прямо на край 
камыша, хотя и далековато было, но я его хо-
рошо зацепил, но пришлось два раза стрелять,  
да вот он еще раз добавил», — показывая рукой 
на Николая, ответил он. 

 «Да, чтобы лишний раз за ним не гонять-
ся», — добавил Николай. «Ну и правильно», — 
подтвердил я. — Молодцы, так держать», — 
и пожал им руки.

«Вот еще в чем дело, — продолжил Алек-
сандр Иванович, — я хотел собак после добычи 
лисы подвязать, но они не дались. Опра, вы-
жловочка моя, обычно послушная, а тут не по-
дошла, и когда она по камышам гнала лисицу, 
то причуяла енотов, которые по тропе лежали 
рядом. Так вот, она после добычи лисицы верну-
лась и сработала по енотам, самца сразу взяли, 
видели, как хлопцы его на ту сторону вытащили, 
а вот эту самку сейчас словили», — с доволь-
ной улыбкой проговорил он. Да, что и гово-
рить, молодцы его русские гончие, за каких-то 
пятнадцать минут с ними взяли трех зверей, 
а Ромкины русские пегие гончаки зайцев из 
камыша выдавливают, но хотя не зря, наши 
охотники успели взять двоих. Ну, как говорится, 
кто на что учился. Так что наша охота проходит 
удачно, пора и перерыв на обед сделать. 

После обеда переехали в другую балку, 
но зверя в ней также не было, хотя все вокруг 
было вытоптано лисьими следами. Ромкины гон-
чаки опять начали гонять зайцев, и наши охотни-
ки уже без стеснений добыли еще двоих, наши 
воронежцы поедут домой с гостинцами.

НА КРОВЯХ

Юрий СЕМЕНОВ, фото автора

С РУЖЬЕМ И КАМЕРОЙ
побывав на охоте на пушного зверя в Ростовской области, я, 
естественно, не удержался и рассказал о ней Андрею Коцюбе 
(телеканал «Охотник и рыболов»): о красивейшей природе этого 
края и об обилии различных видов охотничьих животных, 
особенно зайцев. Он, конечно, обрадовался, что ему представится 
возможность побывать на охоте и поснимать зверя. по нынешним 
временам таких мест у нас в России становится все меньше 
и меньше. 

В целях регулироВания численности ВолкоВ штатными 
работниками проВодится их отстрел со снегоходоВ.

николай забирает у собак енота и с победным  Возгласом —есть! 
поднимает его на Вытянутой руке.
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К
обель подбегал к Любе, когда она про-
гуливалась со своей собакой, принимал 
из ее рук угощение и сразу же отбегал. 
Люба заподозрила, что это породистая 
собака — карело-финская лайка, а я, 

получив фотографии, подтвердила это. Было 
ясно, что собака потерялась. 

Просмотрела всевозможные сайты розыска 
пропавших собак. Карелку никто не искал. Я по-
просила Любу попробовать посмотреть, нет ли 
у собаки клейма в паху, и спустя некоторое вре-
мя Любовь сообщила мне номер. Не в первый 
раз, именно по клейму, удается буквально за 
день разыскать владельца, потерявшего собаку. 
Обязательство клеймения щенков до передачи 
новому владельцу закреплено в статье 6.7.2 «По-
ложения о племенной работе с породами охот-
ничьих собак в Росохотрыболовсоюзе». По пер-
вым буквам клейма можно определить, какая 

организация зарегистрировала помет. В этой 
организации мне быстро сообщили все данные: 
дату рождения помета, фамилию заводчика и его 
номер телефона. Позвонив по этому номеру, 
я узнала кличку и кому был продан этот кобелек. 
Заводчик подтвердил, что новый хозяин карело-
финской лайки, Александр, звонил ему, сообщив, 
что потерял собаку, и дал его номер телефона. 
Казалось бы, сказка со счастливым концом?

Однако, позвонив вечером Александру, 
который, кстати, проживал в том же городе, 
в пешей доступности от места обитания Лах-
ти, и сообщив ему, где находится его питомец, 
я услышала неожиданное: «Завтра с утра поеду 
за ним». «Как завтра, ведь уже сегодня можно 
забрать собаку?!» — опешила я. Он согласился 
и поехал вместе с Любой, которой кобель более 
или менее доверял. 

Лахти, увидевший приехавших за ним людей, 
убежал. Не увенчался успехом в поимке Лахти 
и следующий день. Оказалось, что кобель про-
жил у Александра всего три недели, а до семи 
месяцев находился в пригороде Великого Нов-
города у заводчика. Тридцать первого декабря, 
испугавшись взрывов петард, он убежал со двора 
Александра и с тех пор, почти два месяца, жил 
на улице. В этот период, смирившись с пропажей, 
особо не отягощая себя поисками, Александр уже 
подыскивал себе нового щенка карелки. 

Двадцать четвертого февраля Люба сообщила 
мне, что ей вместе с подругой Таней удалось пой-
мать Лахти и передать хозяину, но он при поимке 
покусал их обеих. Выяснилось, что ни заводчик из 
Великого Новгорода, ни Александр, новый владе-
лец, никогда не прививали собаку. Поэтому Любе 
с подругой назначили прививки от бешенства. Это 
очень тяжелая вакцинация, после которой в тече-
ние шести месяцев нельзя находиться на солнце, 
выполнять тяжелую физическую работу и вообще 
употреблять алкоголь. 

Обязанность прививать собаку лежит на ее 
владельце. Кобель прожил у заводчика до семи 
месяцев, не получив ни одной прививки! К это-
му возрасту Лахти должен был быть привит два, 
а лучше три раза: в два месяца, в три месяца (с 
вакциной от бешенства) и после смены зубов. 
У нового владельца также было достаточно вре-
мени сделать прививку.

Прошло четыре дня пребывания Лахти дома, 
мне позвонил Александр и сообщил, что Лахти 
ничего не ест и мало пьет. Можно было спи-
сать это на стресс, полученный собакой. Все 
оказалось много хуже, не защищенный привив-
ками Лахти болел чумкой. Александр же опти-
мальным для себя решением вопроса посчитал 
привезти Лахти к Татьяне (Любиной подруге) 
и «всучить» больную собаку ей. А сам уехал. 

Татьяна отвезла кобеля в ветеринарную кли-
нику, где его поместили на карантин. Вердикт 
был суровым и однозначным — форма чумки 
крайне запущенная, и Лахти надо усыплять. 
Седьмого марта его не стало. 

Лахти уже не вернуть. Девятимесячный ко-
бель карело-финской лайки, вместо того чтобы 
радоваться жизни у любящих и заботливых хо-
зяев, охотиться, настрадался, будучи брошенным 
и никому не нужным. Его жизнь трагически обо-
рвалась из-за разгильдяйства и безответствен-
ности владельцев, не удосужившихся привить 
собаку по возрасту. Первый отговорился тем, 
что у них — не Москва и с прививками очень все 
сложно. Второй, что собака прожила у него всего 
три недели. На мой взгляд, оправдания этим горе-
собаководам нет никакого. Таким людям, пока 

они не осознают своей ответственности за жизнь 
и здоровье своих питомцев и будут считать собаку 
«расходным материалом», лучше вообще не за-
водить животных. Смерть Лахти на их совести!

Эта, до боли грустная история, осветилась зна-
комством с чудными, любящими животных людь-
ми — Любовью и Татьяной, которая находилась 
с Лахти в последние дни его жизни, пытаясь по-
мочь ему. Именно ей пришлось видеть страдания 
умирающего пса и принимать нелегкое решение. 
К счастью, именно на таких солнечных людях, как 
Любовь и Татьяна, держится мир. Они, в отличие 
от «владельцев», с которыми так не повезло Лах-
ти, наполнены добротой, отзывчивостью, состра-
данием, самоотверженностью и ответственностью 
за братьев наших меньших. Такие не предадут, 
с такими «можно идти в разведку».

П
осетил и я это долгожданное мероприя-
тие. В первый день выставки охотничий 
павильон напоминал мне московское 
метро в час пик, вперемешку с птичьим 
рынком. Повсюду слышались голоса кря-

ковых уток, чирков, белолобых и серых гусей. 
Эти голоса издавались из духовых манков ма-
стерами, приглашающими любителей и зевак 
проверить свои способности в подманивании, а 
также оценить предлагаемый ими товар. Царя-
щая на выставке атмосфера придавала каждому 
охотнику чувство радости от воспоминаний о 
прошедших и мечтаний о будущих охотах. Кто-
то искал что-то новое, кто-то приходил за кон-
кретными вещами, а кто-то просто поглазеть. 
Вот и я пришел посмотреть на работу настоящих 
гусятников и приобрести манок для этой непро-
стой охоты. 

Впечатления от посещения выставки оста-
лись только положительные.

Оставалось немного разобраться со сложно-
стями гусиной охоты, потренироваться издавать 
правильные звуки из манка, то есть манить и 
вперед. Но, как всегда, времени, чтобы научить-
ся и основательно разобраться, не хватило.

 В Воронежской области открытие весенней 
охоты в северных районах планировалось на по-

следнюю субботу марта. В очередной раз мой от-
пуск хоть на один день, но совпал с этим празд-
ником. У местных гусятников как раз проходила 
подготовка к охоте. Хочу заметить, что это всегда 
трудоемкая работа. Тщательная проверка экипи-
ровки, маскировки, профилей, настройка манков 
и еще всего разного. Только один поиск места 
остановки, кормежки и отдыха гуся отнимает у 
охотников большое количество сил. Но, как мы 
привыкли шутить: «Каждый день, проведенный 
на охоте, в счет жизни не идет». Подготовка есть 
подготовка, дело нужное, без нее никуда!

Манок я приобрел, маскировка имеется, 
ружье и боеприпасы в наличии. Осталось на-
проситься учеником в хорошую компанию. И 
мне повезло: двоюродный брат моей супруги, 
Сергей, как раз и является тем самым гусятни-
ком. По воле судеб ему пришлось меня взять с 
собой на один день. Это был самый счастливый 
для меня первый день открытия весенней охоты 
на гуся. Честно признаться, я был учеником 
прилежным и исполнительным. 

Ранний выезд еще по темноте. Ехали на за-
ранее разведанное кукурузное поле с разливами 
талого снега. По данным местной разведки, там 
остановился гусь. Количество его исчислялось 
сотнями. 

Прибыв на место, стали создавать есте-
ственную обстановку с помощью гусиных 
профилей. В завершение накрытия стаи по-
садили еще пару серых ворон и несколько 
кряковых профилей. Гусей расставляли на 
ветер по определенной Сергеем схеме. С пер-
вым заданием справились достаточно быстро. 
Второе немного затянулось. Укрытие для нас 
уже было подготовлено заранее, оставалось 
лишь укрыть все маскировочными сетями и 
стеблями старой кукурузы для придания есте-
ственного внешнего вида. 

До рассвета все было приготовлено. Мы 
находились в укрытиях в ожидании пролета 
гусиных стай. 

Солнце всходило медленно, и каждый лу-
чик радовал наш глаз. Тишина была нарушена 
гоготанием далеко летящей стаи. «Белолобые 
летят», — взяв в руки манок, шепотом сказал 
Сергей. Он издал из манка звуки призыва, по-
сле чего гуси в небе загоготали еще сильнее. 
Приглашение было принято. И здесь начались 
изливаться такие трели Сергеем и его напарни-
ком, что мне пришлось лишь смотреть на все 
происходящее с восторгом. 

Гусиная стая начала приближаться к на-
шим профилям. Но что-то их смутило, и они 
пошли на круг, разведывая обстановку более 
тщательнее. Гоготание, издаваемое манками, 
настолько было естественным и схожим с ле-
тящими гостями, что я порой думал, что гуси 
уже подсели к нашим профилям. Стая зашла 
на ветер и практически начала снижаться, как 
Сергей дал всем команду — огонь! Поднявшись 
из укрытий, мы начали стрельбу. Гуси в этот 
момент как-будто замедлились, затормозились 
от неожиданности. Но это было всего лишь мое 
видение. Битые трофеи стали падать с неба. 
Руки работали быстро, перезаряжая и стреляя 
вдогонку. Несколько сбитых гусей оказались 
подранками, и нам пришлось добрать их, не-
много побегав по полю. 

Первый налет оказался удачным. На троих 
охотников мы добыли по два гуся. За утреннюю 
зорьку была еще пара налетов, из которых мы 
добыли еще по одному серому гусю. Дальность 
стрельбы до каждой стаи была разная. Много 
мазали, но это тоже, с одной стороны, неплохо. 
Больше получили адреналина и удовольствия от 
проведенной охоты. 

Поработать манком мне так и не пришлось, 
дабы не спугнуть налетающих гусей. Да и перед 
родственником не оплошать. Как говорится, 
тренироваться и учиться надо до охоты, а на 
охоте уже манить. Собрав все имущество и 
сделав несколько фотокадров с трофеями, мы 
выехали до дома. 

Поблагодарив Сергея и его друга Геннадия 
за предоставленное удовольствие, я отправился 
домой. По дороге то и дело вспоминал и раз-
бирал в уме эту короткую, но увлекательную 
гусиную охоту. А в голове уже продумывал 
план весенней охоты с подсадной уткой. Так 
как в душе я гусятник, а на деле настоящий 
утятник!

НАМ ПИШУТ

Алексей ДЗЮБЧУК, фото автора

45-я Международная выставка-
ярмарка «Охота и рыболовство 
на Руси» внесла свои 
коррективы в планы подготовки 
охотников к предстоящему 
весеннему сезону. 

нАпРОСИЛСя

Ирина КУДИНОВА, эксперт I категории по лайкам, фото автора

Отдых, охота, рыбалка
приглашаю

ВЕСЕННЯЯ ОХОТА НА ГУСЯ
в местах его естественного 

пребывания и пролета.
В Ненецком АО на побережье 

Баренцева моря. 
Дом на 12 охотников. Собственность. 

Гусь весь, кроме белого. Доставка 
до места охоты вертолетом МИ-8.

Ежегодный тур. Палаточный городок. 
Кол-во охотников неограничено

Инфо по тел.
8-911-652-36-64 Саша

❑ глухари, бобры и утки 
350 км от Москвы 
т. +7-926-883-72-87

❑ медведь, глухарь 
т. 8-912-379-61-37

продаю
❑ вызоренные подсадные 

утки с ногавками. 
т. 8-926-424-04-13

Охотничий магазин
куплю

❑ шкуры куницы, рыси  
т. 8-926-415-55-23

продаю
❑ ИЖ-58, ИЖ-54, Зимсон 235 

т. 8-977-38-77-380

8-911-604-33-77
www.malutka.org

Доставка по России

Лёгкая алюминиевая лодка 
«Малютка», вес 20 кг, новая, длина 

2,6 м, 2,9 м и 3,1 м, шир. 1 м, высота 
40 см, неразборная, клёпаная, 

грузоподъёмность 200 кг, с булями 
или без, с блоками плавучести, 
на багажник. Цена от 41000 руб.

Алюминиевая лодка «Мста», 
вес 40 кг, длина 3 м, 3.5 м и 3,7 м, 

шир. 1,35 м, высота 55 см, неразбор., 
клёп., г/п 300 кг, с булями или без, 

транец под мотор, с вёслами, новая, 
перевозится на багажнике крыши. 

Цена от 73000 руб.

❑ тигр, кал. 7,62X54R;  
ВЕПРЬ-308, КАЛ 308win. 
серия ТТ 
т. 8-916-531-80-99

Недвижимость
продаю

Продаю 
мечту 
детства
– 35 соток, 
д. Охотино
под Переславлем. 
Берег реки, сосны, 

озера, охота, 
грибы-ягоды. 

Тел.: +7 903 1313293 
Владимир

1,6 млн.

Услуги
приглашаю

❑ натаска легавых  
т. 8-925-880-58-11

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст.м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00. 
Т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

ЛАхтИ
Об этом огненно-рыжем 
кобельке, безнадзорно 
бегающим возле гаражей, 
я узнала 22 февраля этого года 
от позвонившей мне 
незнакомой женщины, 
представившейся Любой  
из ближайшего подмосковья.
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Н
ачнем с России. В серии биметаллических 
монет номиналом 50 рублей в 1993 году 
вышла «Кавказский тетерев», и этой же 
птице посвящен серебряный рубль 1995 
года. Замечу, что кавказский тетерев на-

ходится в Красной книге.
Весьма интересная серия серебряных пода-

рочных монет под названием «Птичья гавань», 
а это природный парк, находящийся на терри-
тории Омска. Это особо охраняемая террито-
рия, наделенная статусом объекта региональ-
ного значения. Расположена на берегу реки  
Иртыш.

Одна из монет серии — куропатка белая име-
ет номинал 20 центов и вторая номиналом 2 
доллара — глухарь. 

 Если рассматривать породы боровой птицы 
с точки зрения количества посвященных монет, 
то на первом месте будет глухарь. Так в Норве-
гии с 1959 по 1972 год находились в обычном 
обращении 2 эре с его изображением на ре-
версе. 

Беларусь в 2018 году в серии рублевых мо-
нет «Заказники Беларуси» выпустила монету 
номиналом 20 серебряных рублей и монету 
номиналом один рубль из медно-никелевого 
сплава, посвященных ландшафтному заказнику 
«Котра». На реверсе монет изображен токующий 
глухарь. 

В Финляндии в 1993 году были выпущены би-
металлические 10 марок с изображением глухаря. 
Австрийский монетный двор в 2015 году отчека-
нил золотые 100 евро, на одной стороне которых 
глухарь, на второй — глухарь и глухарка. 

Глухаря, выполненного в цвете, мы ви-
дим на 5 серебряных динерах Андорры 2012 
года. Для островов Кука отчеканены в 2015 
году серебряные 2 доллара, на реверсе ко-
торых на фоне гор помещено глухариное се-
мейство. Часть реверса монеты имеет цветное  
изображение.

Куба в серии монет «Фауна Иберийского 
полуострова» на медно-никелевой в 1 песо 
выпуска 2007 года поместила токующего  
глухаря. 

От имени принадлежащего Испании крошеч-
ного скалистого необитаемого острова Перихиль 
(расположен в Гибралтарском проливе в 200 
метрах от побережья Марокко) в 2015 году была 
отчеканена монета в 10 песет с изображением 
глухаря в цвете. 

Белую куропатку можно видеть на несколь-
ких монетах. Это две, посвященные Рождеству 
и песне «День 1-й, куропатка на грушевом дере-
ве». Первая монета — 50 серебряных канадских 
центов выпуска 1995 года, вторая — 2 доллара 

2009 года, острова Ниуэ. В вольном переводе 
слова песни звучат: «В первый день Рождества 
послала мне любовь моя верную куропатку 
на грушевом дереве». 

С куропаткой в Англии отчеканены моне-
ты для Гибралтара — один пенни 2011 года и  
10 пенсов 2016-го.

 Казахстан в 2006 году выпустил медно-
никелевые 50 тенге с алтайской куропаткой, Лат-
вия в 1996 году посвятила куропатке (GRIEZE) 
10 лат из серебра. 

Монетный двор Аляски в 2013 году изго-
товил серию памятных медальонов «Аляска. 
Белая куропатка». Они имеют одинаковый ри-
сунок. Так на аверсе изображены две куропатки: 
одна находится на земле, другая — в полете. 
На реверсе — природа Аляски: горы, реки, леса. 
На реке — парусник. 

Остальная боровая дичь нашла не столь 
широкое воплощение на монетах. Так тетере-
ва можно увидеть только на одной монете —  
20 лир Сан-Марино выпуска 1981 года. Ирлан-
дия до введения евро на двух монетах, которые 
находились с 1928 года долгие годы в широком 
обращении, изображала на реверсе глухаря 
и вальдшнепа. За эти года менялся номинал 
и даже вид монет (от круглых до многоуголь-
ных), но сами изображения оставались неиз-
менными. 

И в заключение о банкнотах с дичью. Это 
голландские 100 гульденов, на обеих сторонах 
которых помещено изображение бекаса. 

Обратную сторону шведских 100 крон, на-
ходившихся в обращении с 1965 года по 1891-
й, украшало стилизованное изображение  
глухаря. 

На Аляске в 2016 году выпущена сувенирная 
банкнота, на обеих сторонах которой изображе-
на белая куропатка. 

ОХОТА В ИСКУССТВЕ

ОБЪЕМ 4 П.Л. ЗАКАЗ № 0975 ТИРАЖ 45.000 НАШ ИНДЕКС: 31910 © ПЕРЕПЕЧАТКА МАТЕРИАЛОВ И ИСПОЛЬЗОВАНИЕ ИХ В ЛЮБОЙ ФОРМЕ, В Т.Ч. В ЭЛЕКТРОННЫХ СМИ, БЕЗ ПИСЬМЕННОГО РАЗРЕШЕНИЯ НЕ ДОПУСКАЕТСЯ

СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ ПИ № ФС77-42971 ОТ 10.12.2010 Г. ВыДАНО ФЕДЕРАЛЬНОй СЛУЖБОй ПО 
НАДЗОРУ В СФЕРЕ СВЯЗИ, ИНФОРМАЦИОННыХ ТЕХНОЛОГИй И МАССОВыХ КОММУНИКАЦИй (РОСКОМНАДЗОР) 
УЧРЕДИТЕЛЬ: ГУСЕВ ПАВЕЛ НИКОЛАЕВИЧ. ИЗДАЕТСЯ С ИЮЛЯ 1994 Г. (ПО ДЕКАБРЬ 1996 Г. КАК «МОСКОВСКАЯ 
ОХОТНИЧЬЯ ГАЗЕТА»). АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ: 125993, Г. МОСКВА, УЛ. 1905 ГОДА, Д. 7, СТР 1, КОМ. 754 
ТЕЛ.: (495) 665-72-72, ДОБ. 7525, 7527, 7543 и 7541 E-MAIL: ROG@MK.RU   СВОБОДНАЯ ЦЕНА

РЕКЛАМНО-ИНФОРМАЦИОННОЕ 
АГЕНТСТВО ПРИНИМАЕТ РЕКЛАМУ 
И ЧАСТНыЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ В РОССИйСКУЮ 

ОХОТНИЧЬЮ ГАЗЕТУ. ТЕЛ.: (495) 781-47-38.  
ФАКС: (495) 781-47-37, E–MAIL: RYMAR@MK.RU

КОМПЬЮТЕРНАЯ ВЕРСТКА: 
Александр САМАРСКИй, Антон ЖУРАВКОВ

ВыПУСКАЮЩИй РЕДАКТОР: Екатерина СМУКРОВИЧ
БИЛЬД-РЕДАКТОР: Оксана ЖУРАВКОВА

КОРРЕКТОР: Елена ПОЛИЩУК

РЕДАКЦИЯ ЗНАКОМИТСЯ С ПИСЬМАМИ ЧИТАТЕЛЕй, НЕ ВСТУПАЯ В ПЕРЕПИСКУ. РУКОПИСИ НЕ РЕЦЕН-
ЗИРУЮТСЯ И НЕ ВОЗВРАЩАЮТСЯ. МНЕНИЕ РЕДАКЦИИ МОЖЕТ НЕ СОВПАДАТЬ С МНЕНИЕМ АВТОРОВ. 
АВТОРы ПУБЛИКАЦИй НЕСУТ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ЗА ТОЧНОСТЬ ПРИВОДИМыХ ФАКТОВ, ИХ ОЦЕНКУ 
И ЗА ИСПОЛЬЗОВАНИЕ СВЕДЕНИй, НЕ ПОДЛЕЖАЩИХ РАЗГЛАШЕНИЮ. РЕДАКЦИЯ НЕ НЕСЕТ ОТВЕТ-
СТВЕННОСТЬ ЗА СОДЕРЖАНИЕ РЕКЛАМНыХ ОБЪЯВЛЕНИй. 

Служба распространения ООО «Агентство МК» тел. 8(495)665-40-80

ГАЗЕТА ОТПЕЧАТАНА ОФСЕТНЫМ СПОСОБОМ В ОАО «МОСКОВСКАЯ ГАЗЕТНАЯ ТИПОГРАФИЯ» МОСКВА, УЛ. 1905 ГОДА, ДОМ 7.

Андрей БАРАНОВСКИЙ, фото автора

традиционно весной открывается охота на боровую дичь: глухаря, 
тетерева и вальдшнепа. Белую куропатку и рябчика весной 
стрелять нельзя. все эти птицы нашли отражение на монетах 
разных стран.

ПОДПИшИСь И чИТАЙ!
Дорогой читатель! С апреля в почтовых отделениях 
можно оформить подписку на второе полугодие 
2019 года на издания нашего издательства 
с доставкой их до вашего почтового ящика: 

15685, Журнал «Охота и Рыбалка ХХI век» — 
521,50 руб.; 

Газета «Российская Охотничья газета»: 
31910, подписка на июль – декабрь — 339,66 руб.;

Комплект «Российская Охотничья газета»  
с журналом «Охота и Рыбалка ХХI век»: 
42889, подписка на июль – декабрь — 780,00 руб. 

Стоимость подписки указана для жителей  
Москвы и Подмосковья с учетом доставки 
издания до почтового ящика; цены в других  
регионах уточняйте в вашем почтовом  

отделении. Для ветеранов Великой  
Отечественной войны и инвалидов I, II групп 
на почте существуют дополнительные  
скидки на подписку. 

Оформить подписку на PDF версию изданий 
можно на сайте издательства:  
www.mk.ru/subscription/ 

Информация о подписке по телефону:  
+7 (495) 665-40-80. 
E-mail: podpiska@mk.ru
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БОРОвАя дИчЬ 
нА МОнЕтАх И БАнКнОтАх 
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РУЖЬЕ ПО ПОЧТЕ

ВЕСЕННИЕ МЕЛОЧИ

НЕМНОГО О ПАНТАХ

СИЛА ТОКА

АПРЕЛЬ 2019
№4 (192)

«Оружие»
Простое и надежное — найдет ли помповое 
ружье почитателей в России? 
Кучный бой при легком весе — тестируем 
новый Barrett Fieldcraft.
Как продать ружье — особенности 
оружейного российского рынка.
Школа стрелка — учимся управляться 
с крупным калибром.

«природа»
Большая птица — нежданная встреча 
на глухарином току спустя 50 лет.
Спаси себя сам! — позаботимся 
о спассредствах на воде и льду.
Зри в крыло! — определяем возраст 
вальдшнепа по оперению.

«трофеи»
Весенняя охота в мелочах — делимся 
секретами.
Жемчужина Африки — незабываемое сафари 
в Уганде.
Рога северных оленей — наука и практика 
Черного континента.

«Рыбалка»
Карась ранней весны — техника ловли.
Зимняя элегия — веселая рыбалка 
на Веселовском водохранилище.

чИтАЙтЕ в АпРЕЛЬСКОМ 
нОМЕРЕ ЖУРнАЛА
«ОхОтА И РыБАЛКА XXI вЕК» 


